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Представляем кандидата в народные депутаты РСФСР

Цена 3 коп,

пании — Вопросы днянас, учителей,

НАС ВЫБИРАЮТ И МЫ ВЫБИРАЕМ
Хорошо, что не местным 

властям довелось решать, быть 
или не быть директору Конев- 
ской средней школы Невь
янского района В. Ветошкину
лауреатом премии имени 
нинского комсомола.

Скажете, что это не 
Тогда почему накануне

Ле-

так? 
ми-

нувшего профессионального 
праздника — Дня учителя — 
бюро горкома КПСС «зару
било» кандидатуру Владимира 
Васильевича на. городскую 
Доску почета? Так и осталось- 
пустым место...

И в ходе нашей беседы, 
отбросив ложный такт, напря
мик спросила Ветошкина, как 
он сам расценил происшед
шее.

— Знаете, мне даже лестно, 
что я уже что-то «значу» для 
нашего горкома. А может, 
местные власти подумали, не 
многовато ли одному! С 1981 
года директорствует, а ему 
уже и «Отличника просвеще
ния школ РСФСР», и лауреата 
дали.

Что ж, такое сейчас время 
настало, каждый вправе ре
шать так, как считает нужным.

времен «застоя». Наверное, 
к ним нельзя однозначно от
носиться, ибо бывали все-та- 
ки те случаи, когда их дава
ли и заслуженно. Именно, 
полагаясь на честность Влади
мира Васильевича, спросила, 
как он сегодня относится к 
своим.

— Если откровенно, то на
грудный знак «Отличника» я 
получил в числе многих учи
телей. Видимо, были какие-то

ведь хлеборобские 
праздники дедов и

будни и 
прадедов,

Закону об аренде платите

И многочисленный
учителей 
выдвигает 
дидатом в 
РСФСР.

Многих

города
коллектив 
и района

В. Ветошкина кан- 
народные депутаты

смущают награды

критерии, 
моему 
уровню, 
придется 
жизнь.

соответствующие 
профессиональному 

А вот лауреатство 
отрабатывать всю

И отрабатывает директор 
Коневской школы так, что дай 
бог каждому. Только совсем 
недавно была единственная в 
районе, а то и области, сель
ская школа-пятидневка, где не 
понарошку, а на самом деле
существуют 
ные бригады

производствен-
по

ребята находятся в 
утра и до вечера, 
от нее они и в

интересам, 
школе с 
Недалеко 

выходные:
ходят с директором на экс
курсии, в походы...

— Я не просто занимаюсь
с ребятами, 
моей работе

Краеведение в
носит

пиальный характер.
принци- 
История

родной земли, родного края— 
это не только период стали
низма и брежневщины, это

это и судьба кавалера ордена 
Ленина бывшего директора 
школы Ивана Никифоровича 
Чемоданова... Он похоронен 
в нашем селе.

А я подумала, если принци-

семь тысяч и пользуйтесь.
А если припомнить

лое, 
после

не в этом ли
прош- 

еовхозе
школы самое большое

пиально, 
сильевич 
«просто».
шала, что 
ке где-то

то Владимир Ва- 
ничего не делает 

Как-то еще не слы- 
в нашей республи- 

ссть сельская сред-
необразовательная школа- 
ПТУ. Идея о создании тако
вой существовала и ранее, но 
реализуют ее именно в Ко- 
нево. Из мальчиков-старше
классников готовят здесь не 
просто механизаторов и жи
вотноводов, а арендаторов. 
Эти уже не возьмут любой 
приказ «под козырек».

И как вы думаете, продви
гаются в этом новом направ
лении дела у директора?

Педколлектив поддержал,

количество механизаторов ос
тается? Не они ли берут са
мое большое в районе коли
чество наград по итогам по
севной и уборочной?! Сов
хоз же, в лучшем случае, в 
середнячки иногда выходит.

Скоро десять лет как Ве
тошкин работает в школе, и 
ни одному из тех, кто побыв-ал 
директором совхоза за это 
время, покоя не давал.

Не исключено, что именно 
такое расхождение во взгля
дах администрации совхоза и

свещенность сельских детей 
во всем, что касается компью
теров, надо устранять. Тем бо
лее, через несколько лет бу
дем вводить элементы инфор
матики в преподавание других 
предметов.

Неоднократно слышала мне
ние, что Ветошкин, пользуясь

паршивенького бы патрона 
хватило. И в нынешней это не 
исключено. Но я но откажусь 
от предвыборной борьбы. 
Передо мной стоит задача — 
донести свои взгляды ауди
тории избирателей и как 
можно большее их количество 
сделать своими сторонниками. 
Нас выбирают. И мы, канди
даты, выбираем.

— Кто из народных
татов СССР

депу-
вам ближе по

идейным взглядам!
— Однозначно — межреги-

гороно, кек всегда. тоже
«за», преподаватели кафедры 
психологии Свердловского ин
ститута 
учителей 
неслись

усовершенствования 
с пониманием от- 

к приглашению на
добровольных началах вести
занятия, а совхоз 
просьбу выделить 
производственной 
поставил условие:

ответ на 
поле для 
практики 
согласно

ГДЕ СПРАВОЧНИК?
Свердлоеск всегда славился своими футбольными и хоккей

ными справочниками. Известно, что эти издания не раз ста
новились победителями всесоюзного конкурса. Куда они исчез
ли и почему никто не занимается их выпуском? и что-случи- 
лось с газетой «Спортклуб»?

Свердловск.
Отвечает

нашей 
ДОВ:

корреспондент
газеты Юрий ОВО-

В коллектив авторов

директора 
одной из 
Ветошкина 
ных».

школы и стало 
причин отторжения

от числа «угод-

Поговаривают, что все-то
ему мало. Компьютеризацией 
школы занялся. Какая в том 
необходимость? Что это даст 
коневским детям?

Подобные вопросы выводят
директора из себя.

— Думаете, стремлюсь 
выполнению программы?
нас 
если

школа полного дня.

к 
У 
И

мы пошли на это, зна-
чит, должны сделать для ре-
бенка больше, 
чал бы дома.

чем он полу- 
Да и непро-

лауреатством, 
своей школы
«диковинки» — 
теры.

достает для 
всевозможные 
те же компью-

ональная группа, 
по вопросу прав

Владимир Васильевич 
это только рассмеялся...

на

— Еы допускаете такой ва
риант, что можете проиграть 
в этой выборной кампании!

— Вполне. Более того, я 
думаю, что у меня немного 
шансов быть избранным, хотя 
бы потому, что я директор 
школы. А к учительству, сами 
знаете, какое отношение.

Действительно, что-то не 
припоминаю среди высту
пающих на Съезде на-родных 
депутатов педагогов. Как-то 
один из ученых сказал, что в 
прошлой предвыборной кам
пании по' экономистам про
шлись пулеметной очередью. 
Возможно, предположила 
тогда, что и учителей таким 
же «макаром» устранили от 
парламента, но эту гипотезу 
Владимир Васильевич со 
смехом отклонил.

— Что вы! В прошлой кам-

землю.
на месте 
землю: 
частнику, 
выгодней 
тому, от

Я за то, 
решал, 

совхозу, 
школе... 
будет
кого больше

Особенно 
Советов на 

чтобы Совет 
кому отдать 

фермеру, 
Думаю, ему 
доверить ее

С большим уважением
толку, 
отно-

шусь к Собчаку, Алексееву, 
Лихачеву. Считаю, что смерть 
Сахарова — наша огромная 
национальная потеря.

— И последний вопрос. Как 
говорится, на дорожку. Что 
вы больше всего цените в 
депутатах любого уровня!

— Он дблжен владеть инт^- 
ицией, основанной на креп-
ких и 
остроте 
ления. 
быть

глубоких знаниях, на 
политического мыш- 

У депутата должна
холодная

восприимчивая,
голова, но 
отзывчивая

душа. Так я считаю!

О. АЛЕКСАНДРОВА, 
зав. экономическим 

отделом городской 
газеты «Звезда». 

Невьянск.

Фоторепортаж

Наш банк информации

НА ди л

ПРАЗДНИК «УРАЛМАШ»производственного упрагле-

НА СТАДИОНЕ ПЕРЕВООРУЖАЕТСЯ

подготовили эксплуатации

/Г собравшимсяКПСС Н. Талалаева. обратилисьсамое

ма-
шины помогут повысить про-

тех-
самым высоким
взойдя даже «новый» С. СОЛОМАТОВ.

Первый секретарь Свердловского
горкома комсомола тов

на предложений и программа
по молодежи для реализациитовлением натяжного

комсомольской
организации;

ответственные
за деятельность горкома
ВЛКСМ;

в номере

политиче- 
выработ-

пре- 
метео-

ко начинаем себя осознавать 
в этом качестве. Необходимы

из них,

ровалась вместе. Новые

В СПТУ № 3 — базовом 
училище Свердловского 
завода электроавтомати
ки — прошел областной 
конкурс юных слесарей. 
В течение трех часов ре
бята работали над изго-

в честь замечательного

развитие начатой 
ской деятельности,

центр на Обсерваторской гор
ке. Передача Ленинградской 
программы ТВ явилась бы 
альтернативой беспомощным 
потугам строи елей Ведь ра
диорелейная связь могла бы и 
без участия новой башки рас
ширить телекругозор населе
ния. И не только свердловчан, 
но и тагильчан, Серовцев, жи
телей других городов области.

С. ЛЬВОВ.

конкретную программу дейст
вий городской

Развернув в январе свежие 
газеты и бросив наметанный 
взгляд на колонки телепрограм
мы, читатель мысленно спро
сил себя: а что же. я увижу 
новенького? И кроме телека
нала «Советская Россия» 
вряд ли выделил еще какие-ли
бо «новации». А между тем, 
как заявил нам заместитель 
начальника территориального

главное — согласно Министер
ство связи СССР, те самые 
«бюрократы» высшего ведом
ственного эшелона, которых 
мы привыкли «костерить» на 
каждом шагу.

И тем не менее телезнаком
ство с А. Невзоровым у сверд
ловчан не состоялось. Хотя жи
тели не более «передовых» 
центров Советской России — 
Архангельска и Сыктывкара — 
уже добились этого права. Ме
жду тем, для уральцев подоб
ное решение вдвойне актуаль
но: ведь новая телебашня, по 
оценкам связистов, рискует пе
рерасти уже имеющиеся у нас 
в достатке долгострои и стать

— выбраны секретари гор
кома ВЛКСМ,

пинта ножовочного стан
ка. а затем ответили на 
вопросы теоретического 
тура. В результате упор
ной борьбы победу одер
зкая представитель проф
техучилища № 3 А. Вьр 
рвич. вторым стал уча
щийся СПТУ М 2 О. Бе- 
резин. третье место у бу
дущего слесаря из СПТУ 
№ 78 Л .Конинина.

Всем участникам со
ревнований в память о 
турнире вручены подар
ки.

НА СНИМКАХ: мастер 
производственного обуче
ния СПТУ Не 3 Герой Со
циалистического Труда 
Б. Ф. Домрачев и буду
щий победитель конкур
са А. Вырвич; несмотря 
на сложные условия со
ревнований, настроение 
у юного слесаря О. Бе
резина и члена жюри 
Б. В. Юрашика хорошее.

Е. БОЛОНКИНА. 
Фото Т. ОСЬКИНОЙ.

свердловских футбольно-
хоккейных ежегодников я во
шел в прошлом году. Но и 
этого срока хватило, . чтобы 
понять: изданием этих полю-

• С. ЗЕМЦОВ.
малось рекламно-коммерче
ское предприятие при об
ластной федерации хоккея. 
На конец января положение 
таково: справочник находит
ся в типографии. О сроках 
его выхода в свет что-то кон
кретно говорить трудно. То 
же самое можно сказать и о

«600 СЕКУНД» 
УРАЛЕ?

ный цветок». Автогонщиков 
сменили авиамоделисты из 
Свердловского авиационно- 
спортивного клуба ДОСААФ.

В заключение 
был проведен матч

праздника 
милосер-

русского хоккеиста В. Ата- 
манычева между многократ
ными чемпионами страны по 
хоккею с мячом СКА (Сверд
ловск) и сборной Свердлов
ской области.

М. ГОРШКОВ.

Интервью 
ным.

Сержант

2.
с Б. Н. Ельци-

выносит смерт-

3.
Государственный секре

тарь США Джордж БЕИ- 
КЕР

ный приговор своим одно
полчанам. Читайте статью 
«ОКАЯННЫЕ ВОПРОСЫ».

нее 
страны.

анализирует 
состояние

нынеш- 
нашей

Первый заработок школь-
ников. 
«КАК
МЕЧТУ».

Об этом материал
ЗАРАБОТАТЬ НА

Французские студенты не
довольны не только систе
мой обучения, ио и своим 
нищенским существованием. 
Об этом материал «СТУДЕН
ТЫ ГОТОВЫ БАСТО
ВАТЬ».

4.
Нигде не публиковавшиеся 

ранее стйхн Владимира Вы
соцкого под общим назва
нием «ТЫ ВОКРУГ ПОГЛЯ
ДИ ПОЖАДНЕЙ..»

Урал дал миру немало за
мечательных спортсменов. В 
тем числе и конькобежцев. 
По просьбе читателей о не
которых нз них рассказыва
ет материал «КОНЬКОБЕЖ
НАЯ КАРУСЕЛЬ».

О, мода, мода!

бившихся книжек 
ниматься не хочет.

«Футбол-89», 
преткновения стал 
бумагой. Авторы,

никто за-

Камнем 
вопрос с

являются в основном
а ими 

спор-
тивные журналисты области, 
решить этот вопрос не смог
ли. Помочь же никто не за
хотел.

«Хоккей 89/90». Маши
нописный вариант книги был 
готов к сентябрю 1989 года. 
Изданием справочника зани-

справочнике . «Футбол-90». 
Последней книжки",
всего, не будет.

скорее
Что касается газеты

«Спортклуб». В Свердлов
ске не слишком много спор
тивных журналистов. Поэто-
МУ качественно готовить ио-
вое издание крайне трудно. 
Ну
эту

а главная причина — за 
газету никто не отвечает.

Областная спортивная газе
та должна быть, но ее нель
зя делать в свободное от ра
боты время.

НЛО С РАЗРЕШЕНИЯ.
Сейчас нас захлестнула волна публикаций поо НЛО. Неуже- 

злес°ьН егтТаи=и= = С®ЩаТЬ На~ тольно в последние полгода, или 
здесь есть какая-то другая причина? И 
существования неопознанных

Действительно, о НЛО пи
шут очень много. Тблько в 
нашей газете было опубли
ковано несколько материалов 
на эту тему. Наиболее зна
чительный — впечатления 
нашего спецкора Андрея 
Дуняшина о посещении ано
мальной зоны в Пермской об
ласти. Кроме этого первая 
«Тусовка «НС» также была 
полностью посвящена этой 
проблеме. А объясяется та
кое изобилие просто. Рань
ше существовал цензурный 
контроль за подобными пуб
ликациями. И без разреше
ния одного из московских 
научных институтоз в печа
ти нельзя было сказать ни 
слова. Например, весной 
прошлого года была подго-

объектов

товлена

что думают по поводу 
специалисты?

Л. Ф.
краткая информа

ция о НЛО в подборку “
просы дня». Но 
увидела свет.

Что касается 
циалистов. По

она так

мнения 
словам

« Во- 
и не

спе-
- -------- про

фессора МГУ. члена .копрес-
пондента АН СССР Б. Ми- 
гулина. сейчас ученые про
сто фиксируют все факты, 
изложенные в прессе. Но до 
сих пор никто из специали
стов не встречался с ппише- 
льцами и не видел на Земле 
следов их пребывания. Поч
ти гее те странные явления, 
по мнению ученого, свиде
телями которых были люди, 
могут объяснить исследова
тели космоса, военные спе
циалисты.

ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ
ния по междугородным свя
зям и телевидению № 14 Г. Ели
стратов, свердловчане могли 
бы хоть сегодня принимать ле
нинградскую программу ТВ, 
включая и столь популярные 
«600 секунд». Радиорелейная 
линия для передачи этой про
граммы готова И об этсм про
информированы «ответствен
ные лица». По свидетельству 
заместителя начальника обла
стного управления связи Г. Са- 
ченко, благосклонно отреаги
ровал на это первый секретарь 
Свердловского горкома КПСС 
В. Кадочников. Нет возражений 
на записку того же Г. Саченко 
и со стороны секретаря обкома

На Центральном стадионе 
Свердловска состоялось от- 

. крытие Всесоюзного месяч
ника оборонно-массовой рабо
ты, посвященного 72-й го
довщине Советской Армии и 
Военно-Морского Флота, 63-й

Десять множительных ма
шин «Ксерокс-1038» англий
ского производства поступило 
на У ралмаш. Четыре из них

годовщине
ДОСААФ СССР

организации 
и 45-летию

Победы советского народа над 
фашизмом.

председатель Свердловского 
областного комитета ДОСААФ, 
кандидат в депутаты област
ного Совета народных депу
татов полковник Н. Клименко 
и Герои Советского Союза, ве
теран Великой Отечественной.
войны П. Шаров, 
спортивный праздник
должили юные 
воспитанники

Военно- 
про-

картингисты, 
с партиен ых

клубов Свердловска: МЖК 
Кировского района. СТК «Ла
дд» инженерно-педагогическо
го института, СТК «Радуга» 
птицефабрики. На ледовой 
арене выступили участники 
трековых автогонок «Камен-

па прошлой педеле работники 
конструкторского отдела под
готовки погрузки и, репрогра
фии (КОПИР). Причем рабо
ты проведены без привлече
ния наладочной организации, 
услуги которых стоят неде
шево. Отличились при этом 
наладчик О. И. Прусаков и 
инженер С. И. Братухин. Упо
мянутые ксероксы повой мо
дели, обладающие большими 
возможностями для тиражи
рования документов, намече
но передать в различные под
разделения завода и НИИтяж- 
магпа. Это — новый подход к 
использованию подобной тех
ники: ранее вся она группи-

йзводительность трупа 
пологов, конструкторов, 
равленцев.

ПОЛИТИКА
Когда разговариваешь с народным депутатом СССР А. Казан- 

ником из Омска, ловишь себя на мысли, что с по-настоящему 
интеллигентным человеком невозможно спорить — происходит 
просто обмен мнениями без лишнего эмоционального накала. 
Поэтому, ногда мой собеседник' сказал мне, что сомневается в 
способности Б. Ельцина возглавить политическую оппозицию 
в лине межрегиональной группы (по причине отсутствия у него 
склонности к словесным экспромтам во время лихих политиче
ских дискуссий) я. в чем-то согласившись, возразил.

Должен сказать, что я и сам обратил внимание на свеожач- 
нсе повеление Бориса Николаевича на заседаниях МДГ. Но мне 
как-то не пришло в голову сделать вывод, что это объясняется 
интеллектуальным вакуумом (ибо я сам был свидетелем экс
промтов Ельцина во время его выступлений в Свердловске — 
скажем, в ДК «Урал» весной 89-гоК А во-вторых, и об этом 
я сказал А. Казаннику, —- не хлесткой фразой определяется 
уровень политика. К сожалению, у нас последнее время в поли
тике очень много ораторов, а профегсиональных политиков — 
дефицит.

В этом смысле мне показалось более взвешенной оценка Ель
цина. которую я услышал из уст сопредседателя МДГ. академи
ка из Эстонии В. Пальма. Он признался, что Ельцин как поли
тик сильно вырос в его.глазах в последнее время, т. к. он убе
дился, что Ельцин не законсервировался в своих взглядах 
мир. «Это прекрасная
В. Пальм.

самообу чающаяся машина»,
на

сказа л

Неожиданно зашел у меня разговор о Ельцине с 
том Волоколамским и Юрьевским, доктором

мнтрополи- 
богословия

(Интервью с Б. Н. Ельциным читайте на 2-й стр.)

Первый секретарь может и 
должен быть политическим ли-

Газста «На смену!» уже сообщала о выборах на альтерна
тивной основе первого секретаря Свердловского горкома 
ВЛКСМ. Кто станет лидером комсомолии города? Кто воз
главит городскую комсомольскую организацию в столь 
сложный период для всего Союза.

Сегодня мы публикуем биографии двух кандидатов на 
этот пост, а также их мнения по некоторым актуальным воп
росам комсомольской жизни.

КТО БУДЕТ ЛИДЕРОМ?
НИКИТИН Александр Михайлович, 1961 года рождения, за- 

^пДЧИЛ электротехнический факультет УПИ им. Кирова в 
1983 году. После окончания института работал электромонтером, 
мастером, дежурным инженером на Балахнинском целлюлозно- 
оумажном комбинате в Горьковской области. С 1986 года — на 
комсомольской работе.

В июне 1986 года был избран секретарем комитета ВЛКСМ 
Валахиинекого ЦБК (численность комсомольской организации 
820 человек).

1987 года в Г°Р°А Свердловск и был
принят на работу в горном ВЛКСМ на должность инструктора.

В сентябре 1988 года победил в конкурсных выборах из 16 
претендентов на должность зав отделом молодежных объеди
нении Свердловского ГК ВЛКСМ, где работает по настоящее 
время.
-„-/.ководитеЛь операции «Коммунары» с мая 1988 года, про
должает поисковую работу имен участников революции, граж
данской воины, а также восстановление судеб репрессирован- 
ных на Урале в годы культа личности.

Инициатор создания городского Центра по социально-трудо- 
вой реабилитации инвалидов. Работает над организацией все- 
союзного журнала инсалидов «Гслог».

ян из инициаторов приема в Свердловске шведской мо- 
лодежи в 1989 году в рамках международной акции «Некст- 
стоп». Организатор проведения летом 1990 года междунароцио- 
я°п^°иЛ,ГД Мира в Свердловске с участием США.
Японии, ГДР, Кубы, Швеции, Англии. Индии и других стран. 
, вляется членом координационного совета Ассоциации между- 
народных молодежных инициатив.
п^?ствовал в созДании молодежного книжного издательства 

ва”> ^РОДсносо молодежного журнала «Мы и культура се- 
мо^ьгим„У»И?/®Т И °«азЬ'вает практическую помощь комсо- 
мт™п ю п хозрасче™ь'м центрам. Пока холост, проживает с 
матерью-пенсионеркои. Член КПСС с 1937 года.
а| ВЛКСМ сегодня — это... 

ВЛКСМ сегодня — это орга-
низация, переживающая 
ективный, в большей

объ- 
мере

6) Лучшее в ВЛКСМ, что 
нужно оставить.

дером, готовым принять 
себя ответственность за

на
то,

стихийный процесс формиро
вания принципиально новых 
организаций, и это сказывает
ся на сегодняшнем состоянии 
комсомола.

Во-первых, не что, 
Это люди, которые, 
желания что-либо

а кого, 
помимо 

изменить,
могут это сделать. Во-вторых, 
хотя ВЛКСМ назвали на 
XXVII съезде КПСС политиче
ской организацией, мы толь-

через государственные и со
ветские органы. В-третьих, не
обходимо активное сотрудни
чество со всеми демократи
ческими силами в стране и за 
рубежом.

в) Ваше мнение о формиро
вании аппарата ГК ВЛКСМ.

Аппарат формируется на ос
новании трех исходных мо
ментов:

— конференция определи
ла основные цели, задачи и

— городская комсомольская 
организация выделяет опреде
ленные средства (3 процента 
от комсомольских взносов) на 
реализацию решений конфе
ренции и вновь возникающих 
задач.

Секретариат, исходя из трех 
положений, набирает необхо
димый штат работников. Кон
кретные люди утверждаются 
на бюро или пленуме горкома 
ВЛКСМ. Для проведения ме
роприятий и финансирования 
конкретных дел секретариат 
может изыскивать дополнитель
ные средства (хозрасчетная 
деятельность, решения коми
тетов ВЛКСМ о перечислении 
денег горкому ВЛКСМ на оп
ределенные цели).

г) Что может первый секре
тарь! Каким должен быть пер
вый секретарь!

что происходит в молодежной 
среде (в том числе и за прош-

лые ошибки ВЛКСМ). Первый 
секретарь должен организо
вать реализацию программы 
городской организации, прове
дение в жизнь политики ком
сомола в различных сфе
рах нашей жизни.

ТАУШКАНОВ Сергей Васильевич, 1961 года рождения С от- 
в упи им- Кирова на механическом 

Факультете в 1983 году. Затем — мастер на Свердловском эа- 
воде точной механики, в 1987 году назначен зам. начальника 

по технике- Работая секретарем цеховой организации, с 
1’83 года член заводского комитета ВЛКСМ.
кпиг^е 1937 Еода Уабран ^орым секретарем Кировского РК 
пайщик-0 ноябре 1987 г°Аа — первый секретарь Кировской 

организации, в это время появились первые ростки 
хозрасчетных предприятий в районе, активная борьба за фор- 
пеп^м^Г® ®юяжета СНИЗУ вверх. 40 процентов взносов - 
переичке, идет проработка моделей выборных органов ком- сомола.
в о,РоГЛнизатор' доброжелательный, открытый человек.
городского комитета3 И3 ₽ЙН вторь,м ««Рвтарем Свердловского 
»л^^ЦеЛпН на новое и интересное в работе, энергичен, эруди- 
ппм»;. Является председателем правления совместного пред
приятия городского комитета и издательства «Книга».
СвьпЛпПпеЛСЛ яниЦяаторо” встречи актива с архиепископом 
свердловской и Курганской областей Мелхиседеком. Один из 
впЖ’ парламентского» принципа городского комитета 

в г' СвеРДловске. Сергей коммунист, женат, хобби —КНИГИ.

а) ВЛКСМ сегодня — это...
ВЛКСМ сегодня 

не очень прочный.
— это 

но пока
еще союз различных перви-
чных организаций,
чных людей,

разли-
часть из кото

рых в сегодняшней сложной 
политической обстановке пы
тается найти свое лицо, свое 
место, другая же часть, к 
сожалению, опустила руки и 
не пытается уже ничего.

б) Лучшее в ВЛКСМ, что 
нужно оставить.

В первую очередь саму 
идею молодежного союза, 
идею необходимости для мо
лодых людей объединяться в 
свои организации, р том чис
ле и политические.

в) Вгше мнение о форми
ровании аппарата горкома 
ВЛКСМ.

Если _ мы хотим, чтобы 
ГК ВЛКСМ стал действите-

льно комсомольским город
ским «парламентом», то ему 
необходим и свой исполни
тельный орган — аппарат. 
Только вот обязательно на
до найти механизм четкой 
подчиненности и зависимо
сти аппарата от выборного 
органа.

г) Что может первый сек
ретарь?

Видимо, разные первые 
секретари могут разное.

д) К?ким должен быть пер
вый секретарь?

На мой взгляд, пер-
вое это человеком глубо-
ко честным и порядочным. 
А также неглупым, ответст
венным. достаточно смелым, 
неплохим администратором 
для аппарата и неплохим по
литиком для городской ком
сомольской организации.
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• НА СМЕНУ!

ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ ПОЛИТИКА Моя Родина — СССР

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Питиримом. Мы с ним беседовали о влиянии тектоники на харак
тер человека, и он высказал предположение, что такой древний 
разлом земной коры, как Урал, с его богатством и близостью 

; к поверхности месторождений металлов и минералов, не может 
не воздействовать посредством полей на характер живущих 
здесь люден. В этой связи отец Питирим сказал, что не считает 
Ельцина — с его прямым, жестким и сильным характером — ис
ключением из правила, так как и священнослужителей из этих 
мест отличает, по его мнению, тоже довольно крутой нрав.

Кстати, что касается силы характера. Неожиданное свидетель
ство я получил в дни Съезда от личного шофера Ельцина (на
деюсь, Борис Николаевич не будет на нас в обиде): почти еже
дневно он отвозил Ельцина после вечернего заседания в Крем
левском Дворце на спортивный корт, где тот два часа играл в 
большой теннис. Кстати, о завидном здоровье Ельцина для его 
лет говорит и его страсть к кофе. Надо было видеть, как округ
лились глаза официантки в буфете Кремлевского Дворца, когда 
она на просьбу: «Двойной кофе, пожалуйста!» налила две ча
шечки, а в ответ услышала недоумение Ельцина: «Я же просил 
двойной кофе в одной чашечке»...

Закончить это лирическое отступление, предваряющее интер
вью, которое Ельцин дал специально для читателей газеты «На 
смену!», хотелось бы на такой ноте: какими бы разноречивыми 
не были мнения о Б. Н. Ельцине, одно является бесспорным — 
его фигура продолжает оставаться в фокусе общественного вни
мания. Не как альтернатива Горбачеву, а,как самостоятельная 
политическая величина, со своими плюсами и минусами, со сво-

у нас стоит стена этого опыт
нейшего аппарата, который 
отлично ко всему подготовпл-
ся. Скажем, если на 1-м
Сьезде критиковали товари
ща Горбачева и эта критика 
«раскручивалась», то па 2-м— 
только первая фраза прозву
чала. как сразу произошел 
обрыв: «Ага, нарушение эти
ки!»

--Вы имеете в виду слу
чай с Уокой?

— Да. совершенно верно. 
Хотя Уока был прав. В об- 
щем-то, это был обман. II 
это уже второй вопрос — знал
кто-то или знал ои этом.

вечают 
этому,

и те, и другие. По- 
я считаю: те, кто го-

лосовал за то, чтооы принять 
к сведению, или против — 
это группа депутатов, кото
рые отказались разделять от
ветственность за провал про-
граммы.

— Иу, 
ва это 
но, так

, а для правительст- 
было жизненно важ- 
как недостаточный

ими задачами. И эти задачи, 
дают с задачами перестройки.

на мой взгляд, полностью совпа-

— Борис Николаевич, как 
вы оцениваете итоги первого 
парламентского года в жизни 
страны?

— Пу, во-первых, это, ко
нечно, уже другая парламент
ская деятельность, нежели та, 
которая была до сих пор. Все- 
таки, хотя и пет полной удо
влетворенности демократиза
цией системы выборов, они 
были более демократичными. 
II в результате — у нас до
статочно много депутатов, 
прогрессивно настроенных, и 
молодых, и из разных слоев 

общества, прошедших не по 
разнарядке аппарата, а на
перекор аппарату. Именно эти 
депутаты оказались наиболее 
активными и в дальнейшем. 
Предвыборная борьба и за
калила их, и навыки дала 
для парламентской работы. 
А в птогс — мы получили ка
чественно новый парламент.

— А какой Съезд, с пашей 
точки зрения, более плодо
творен— первый или второй?

— Я вообще-то пе удовлет
ворен ни первым, пи вторым. 
Но первый па меня, несмотря 
на псе недостатки, большее 
впечатление произвел. Что ка
сается второго—я. в коппе 
съезда заполняя анкету экс- 
пресс-опроса. па вопрос, оп
равдались ли мои ожидания 
(должен сказать, что я и 
ожидал-то пе очепь многого) 
подчеркнул графу: «Скорее 
нет. ч»м ла».

— У меня создалось впе
чатление. что президиум 
Съезда накопил опыт в по-' 
зиппонной борьбе. И мне ка
жется. если сравнивать поли
тику с шахматами, то прези
диум с явным преимуществом 
переиграл Съезд.

— Вообще, вы очень обпаз- 
по сказали. Потому что к 1- 
му Съезду аппарат, хоть он 
п сильный, не был готов. Тем 
более, что он был несколько

респуолик — не прошли на 
выборах. Это был шок для 
центрального аппарата, кото
рый на этот раз не взял кам
панию в своп руки и решил, 
что пусть она идет демокра
тическим путем. А теперь ои 
понял, что выпускать эти 
процессы из рук нельзя. И 
вот сейчас подготовка к оче
редным выборам показывает, 
что партийный аппарат сно
ва берет дело под своп конт
роль!

Опыт поражений на выбо
рах был учтен и при подго-
тонне 2-го Съезда. Во-пер
вых, создали комиссию 
60 депутатов «для 

будто они, <крытий»: 
аппарат 
товкой

занимались
Съезда

сам — член этой
(я.

шокирован тем, что первые
секретари крупных партий
ных организаций — областей,

) из 
ири- 

а не
подго- 

кстати.
комиссии).

II аппарат, таким образом, ни 
в чем по упрекнешь. А с 
другой стороны — за спиной

Непроверенная информация — 
это обман депутатов.

— Кстати, ведь и акаде
мик Арбатов был зачислен в 
обидчики, только нс М. С. 
Горбачева, а II. И. Рыжкова...

— Это верно. Кстати, этот 
поступок для Арбатова нс 
традиционный и неожиданный 
даже для меня. Может быть, 
здесь примешивается какая- 
то личная обида, связанная 
с тем, что Абалкина предпоч
ли, а не его. Возможно. По
этому он такое критическое 
отношение к правительствен
ной программе высказал. Но 
с другой стороны — он опыт
ный экономист и оперировал 
конкретными цифрами и дан
ными. 11 поэтому я — на его 
стороне в этом вопросе. Тем 
более, что я голосовал не за 
то. чтобы поддержать про
грамму, а за то, чтобы при
нять ее к сведению. Чтобы не 
получилось так, что исполни
тельный и законодательный 
органы отвечали бы за од
но и то же. Нет, каждый дол
жен отвечать за свое! Да ты 
любые меры принимай, лишь 
бы стабилизировать обста
новку. повысить жизненный 
уровень людей и т. д.! А ме-

уровень компетентности, ко
торый не позволяет ему вы
работать более эффективную 
программу, компенсируется 
как бы поддержкой Съезда, 
То есть — это «палочка-выру
чалочка»!

— Совершенно верно. Я 
считаю, что если бы нс одо
брили, то очень сильно моби
лизовали бы правительство 
па то, чтобы еще и еще раз 
продумать более радикаль
ные, реалистичные меры. По
тому что еще ждать 6 лет — 
народ этого не выдержит. Это 
очень опасно. Я поэтому и 
сказал в своем выступлении 
на Съезде, что надо особо вы-
делить 
что он 
Может 
мер не

1990-й год, потому 
будет определяющим, 
быть, дальше и этих 
понадобится! Скинут

правительство снизу — и все! 
Вон, смотрите, в Восточной 
Европе какие процессы идут!

— Борис Николаевич,
вопрос в связи с этим: будучи 
в США. вы дали довольно 
мрачный прогноз па ближай
шую перспективу. Спустя три
месяца этот прогноз 
ся?

— Я считаю, что 
года просто отнять 
месяпа.

— Т. е. они ничего
— Да, ничего не 

лось. И 2-й Съезд

изменил -

надо от 
эти три

ие дали.'
измени - 
вызвал

ры

как 
этом

-это дело правительства.
То есть правительству 
бы развязали руки в 

случае, предоставили
карт-бланш — действуйте!

— Да. а так получилось, что 
за каждый мелкий пункт от-

очень серьезное уныние у со
ветских людей. Многочасо
вые бесплодные дебаты тя
желое, по-моему, впечатле
ние оставили.

— 1Т еще один вопрос, ка- 
сающийся перспективы: ва
ши пожелания землякам в 
связи с предстоящими выбо
рами и переходом па регио-

нальный хозрасчет...
— Я наслышан, у вас очень 

активно работают клубы из
бирателей. Я вот разговари
вал с Г. Бурбулисом, В. Вол
ковым и знаю, что демокра
тические силы влияние име
ют большое. Я внимательно 
за этим слежу. II не только 
по Свердловской области, а и 
в целом по Российской Феде
рации. Почему? Потому что 
мог бы как раз съезд РСФСР 
и корпус российских народ
ных депутатов показать при
мер закоиоГВ'Орческой дея,- 
тельности. II в этом смысле 
депутатский корпус Урала, 
Свердловской области, круп
нейшего региона страны, мог 
бы мощно воздействовать^ на 
всю обстановку — в работе 
как съезда, так и Верховного 
Совета РСФСР. И потом — 
надо все-таки учитывать, что 
паша деятельность народных 
депутатов СССР—это верх
няя часть пирамиды. А ведь 
основная сила — это низовые 
звенья: сельские, поселковые, 
районные, городские и обла-
стные 
туда 
ство 
нами 
будет

Советы. Какие люди 
придут, какое руковод-

будет 
избрано?
зависеть

этими 
От

все, в

орга- 
этого

том
числе — и региональный хоз
расчет. Потому что новым Со
ветам придется его внедрять, 
на их плечи ляжет основная 
нагрузка. И я бы пожелал 
всем дорогим свердловчанам, 
землякам очень ответственно 
подойти в этот период к вы
борам, чтобы действительно 
избрать достойных, тех, кого 
хочет парод. Конечно, с пе
реходом па хозрасчет трудно
стей будет мпого. Но я хо
рошо знаю экономику Сверд
ловской области, знаю ее по- 
тенппал и считаю, что при 
хорошо сформированной с 
помощью центра норматив
ной базе — Свердловской об
ласти можно, нормально ра
ботая, жить значительно луч-
ше, чем опа сегодня живет. 

Интервью взял 
С. МАТЮХИН.

Б. Ельцин.«Семь лет назад..Встреча Е. Лигачева в аэропорту Кольцово. Справа снимка

Исследуем проблему

ЛЕНИНГРАД. Сергей Рытхэу — живопи
сец единственной в стране мастерской цвет
ной подглазурной росписи при художествен
ной лаборатории фарфорового завода имени 
М. В. Ломоносова. Он пришел сюда 12 лет 
назад, и сегодня — в числе небольшой груп
пы живописцев высшего класса, расписыва
ющих уникальные изделия для музеев и 
выставок. Он пишет на вазах и блюдах го

родские пейзажи художника А. Ларионова, 
заслуженного художника РСФСР В. Жбано- 
ва, увлекается росписью шкатулок, игру
шек. Признание заслужила и его работа по 
художественному оформлению книги отца, 
писателя Ю. Рытхэу «Когда киты уходят«.

НА СНИМКЕ: живописец Сергей Рытхэу.
(Фотохроника ТАСС).

Внимание — опыт

КАК ЗАРАБОТАТЬ НА.,
Приказ о выдаче своим подчиненным первой зарплаты под

писал... десятиклассник Сергей Шаргородскнй — директор 
звероводческой фермы ХерсопсК'ой средней школы № 43. А 
заработок ребятам начислен из выручки, полученной учени
ческим трудовым коллективом от реализации продукции.

— Нашим ребятам,— рас
сказывает директоп школы 
В. Трамбош цкип.—не в дико
винку работа в поле или уход 
за домашними животными. 
Ведь их родители—труженики 
пригородного совхо а «Овощ
ной». И хоти работа на пост
роенной шефами ферме пе 
выращиванию нутрий не сов
сем привычная, охотников 
трудиться здесь набралось 
немало.

«Начальство» выбрали де
мократично. Сергей Шарго- 
родский был одним из четы- 
рых претендентов па дирек
торскую должность. II побе
ду на альтернативных выбо
рах ему обеспечили не только 
пятерки в классном журнале. 
Единственный в школе «круг
лый» отличник мог похва
литься и тем, что знает толк в 
звероводстве: не один год 
выращивал нутрий дома. Свою 
предвыборную программу он 
подкрепил выступлением в 
школьной стенгазете, где рез
ко покритиковал администра
цию за недостатки в органи
зации производительного тру
да учащихся. «Коль смел да 
умел, то и карты в руки».— 
сказали ребята, голосуя за 
Шаргородского.

Главное в деле, считает

Сергей,— хозяйская смекалка. 
Ферма ведь не маленькая — 
на тысячу зверьков. Сдают их 
в заготконтору по твердым 
закупочным ценам, а они, как 
известно, невысокие. К тому 
же часть прибыли идет сов
хозу за аренду помещений. 
Сегодня это лишь десять про
центов, а через год, когда 
ферма крепко встанет на ногп, 
будет уже тридцать. Вот и 
приходится каждый день 
прикидывать, на чем сэконо
мить. Благо, что корма вы
ращивают сами школьники. 
Вдоволь запасли со своего по
ля сена, люцерны, кормовой 
свеклы, тыквы, ячменя. Часть 
корнеплодов даже _ продали 
совхозу. Однако забот и у 
директора, у двух его замов 
и семерых бригадиров хва
тает. Ведь педагоги в их хо
зяйственные дела пе вмеши
ваются. .Зато в школе эко
номических знаний, занятия в 
которой ведут совхозные спе
циалисты. всегда можно по
лучить подсказку и дельный 
совет.

С созданием зверофермы за
вершилось формирование 
школьного трудового комп
лекса. Входят в пего механи
зированное и полеводческое 
звенья, бригада деревообра-

. МЕЧТУ
ботчикоп п ...вишневый сад, 
который взялп в аренду ше
стиклассники.

За год комплекс уже зара
батывает около пяти тысяч 
рублей. А будет больше — все 
хозяйственные подразделения 
развиваются. Со временем 
хватит и на стипендии луч
шим учащимся, и на бес
платные обеды, и на бесплат
ную форму.

— Все это хорошо,— гово
рит Сергей Шаргородскнй,— 
но не следует забывать о 
главном. Хоть мы и аренда
торы. по не стремимся, как 
некоторые, разобрать всю 
прибыль по карманам. Месяч
ный заработок школьника со
ставляет 5—7 рублей. Ребята 
решили, что необходимо от
кладывать—и на развитие 
производства, и на ...осуще
ствление пашей мечты.

Отвечая на вопрос «Какая 
же это мечта?», юный дирек
тор рассказал, как прошлым 
летом гостили у них ровес
ники из Болгарии. Здорово 
это бйло! Тогда же и родп- 
лась пдея организовать лет- 
ний международный лагерь. 
Чтобы приезжали сюда на 
каникулы ребята из разных 
стран и союзных республик.

Неправда ли, заманчивая 
мечта? Но средств пока для 
этого не .хватает. Так что на
до зарабатывать!

Г. КРИВЕЙ.
корр. ТАСС.

ВИНВМИИИМВИННМИВННОИКВЕЯ

Преступник действовал 
как настоящий профес
сионал. Операцию он 

продумал до мелочей. Об этом 
можно судить хотя бы по 
записям в дневнике, который 
он вел самым тщательным об
разом. Наряду с откровения
ми беллетристического толка 
там и сегодня можно прочи
тать, наверное, единственный в 
своем роде документ — при
говор «суда совести». В 
списке «приговоренных» им к 
смерти —13 фамилий. Как и 
во всяком суде (ведь и сред
невековые инквизиторы счи
тали свои действия благом 
для сограждан!) вначале в его 
«приговоре» четко оговари
ваются совершенные каждым 
из них «преступления». А вот 
по части совершения казни 
самостийный палач-диктатор 
решил отказаться от всяких 
аналогов. Каждому он угото
вил свою форму принятия 
смерти. По изощренности фан
тазии даже те же средневе
ковые палачи были в сравне
нии с ним — мальчики.

К счастью для этих тринад
цати «приговоренных», они ос
тались живы. Но пять чело
век маньяк-убийца лишил 
жизни. Четверых ранил. Без 
всякой ложной романтизации. 
А затем и сам застрелился, 
почувствовав, что кольцо сжа
лось...

И снова речь идет об армии. 
Снова, потому что эпоха глас
ности позволила снять для пе
чати многие ограничения по 
этой теме и.. на читателей ра
зом обрушилась буквально вол
на негативных публикаций. То, 
что десятилетиями скрывалось 
за массивными стенами псев
досекретности, вылилось нapv- 
жу и оказалось: беды наши об
щие. и в армии — «плоти от 
плоти народа», как любили пи
сать мы еще не так давно в 
газетах в дни праздников — 
находят свое реальное выраже
ние. Хотя нет. оговорился — 
не реальное, а наоборот, урод
ливое. Потому что власть плд- 
лека-иомандира. к поиметь, 
над подчиненными или тот 
Жакт, чтп в руках у тебя еже
дневно боевое оружие, приво
дят многие события к совер
шенно непредсказуемым по
следствиям.

Но и мы, журналисты, к со
жалению, в меру ли неком
петентности, поверхностности 
рассмотрения проблем или 
просто по торопливости, но 
ограничивались порой набо
ром безошибочно бьющих 
«под дых» примеров, вокруг 
которых и строятся рассуж
дения. Даже эвфемизмы со
ответствующие появились: 
■ место «мордобой»—неустав
ные взаимоотношения, эле
ментарные издевательства за
менили более благозвучным — 

«дедовщина» и т. д. А ведь кор- 
ни-то здесь уходят куда глуб
же.

Старший сержант внутрен
них войск МВД СССР Федор 
Полищук, проходивший сроч
ную службу в Ворошиловград- 
ской области, хладнокровно 
убил ни в чем не повинных 
своих товарищей. Об этой 
трагедии дала краткую инфор
мацию в декабре «Комсомол
ка». Даже на фоне многих 
других публикаций — факт во
пиющий. У скольких матерей, 
проводивших на службу сво
их сыновей, сжалось в момент 
чтения материала сердце. Как 
так — погибли парни от руки 
своего же товарища? На этот 
и многие другие вопросы от
вета нет до сих пор нигде в 
печати.

Дедовщина пресловутая? Но 
прослужил он уже более по
лутора лет. Да и физически 
был развит — дай бог каждо
му, кандидат в мастера спор
та по легкой атлетике. Так что 
привычное развитие событий, 
месть за нанесенные обиды — 
отпадает. К слову, в уже упо
минавшемся личном дневни
ке со списком «приговорен
ных» каждому из них «нака
зание» чаще всего предпола
галось не за конкретное «пре
ступление», а за «нарушение 
норм морали». Морали, ко
нечно, в понятии этакого 
«сверхчеловека».

Может, это было реакцией 
на притеснения со стороны 
командиров? Но тот, кто слу
жил в армии, знает, что за 
полтора года дослужиться до 
звания старшего сержанта 
без командирского «благосло
вения» просто невозможно. 
Да и должность у Полищука 
была из тех, что предполага
ет ежедневный тесный, часто 
неформальный контакт с офи
церами — заместитель коман
дира взвода. Многочисленные 
поощрения за службу свиде
тельствуют, что и здесь у не
го было все, как говорится, в 
ажуре.

Что еще предположить мож
но? Плохие вести из дому? 
Девушка разлюбила? Но ка
ким это надо быть патологи
ческим мерзавцем, нечело- 
веком, чтобы выместить по
добную злость столь звер
ским способом на ни в чем 
не повинных мальчишках. Сво
их товарищах, хоть и по назва
нию только.

«А может, он больной 
был?» — Говорят, что эти сло
ва произнес один из воинов, 
подошедший к трупу того, кто 
своими действиями заставил 

усомниться в верности привыч
ной фразы: звериная жесто
кость. В мире фауны каждое 
действие определено закона
ми, мотивами. Здесь же...

Версия солдата-первогодка 
била, как говорится, в цель. 
Это и специалисты потом под
твердили. А значит, и разго
вор надо от сенсационности 
переводить совсем в иную 
плоскость.

ВЦЯ ЕНЯ ВСЕГДА, честно го- 
воря, озадачивал один 

и тот же вопрос, который воз
никал после прочтения боль
шинства материалов о так на
зываемых негативных явле
ниях в армии: а совсем ли 
здоров психически тот или 

ОКАЯННЫЕ ВОПРОСЫ
СЕГОДНЯ МЫ ВПРАВЕ ЗАДАТЬ • ИХ МИНИСТЕРСТВУ 
ОБОРОНЫ, МИНЗДРАВУ И... САМИМ СЕБЕ

иной «герой» публикаций? Да
же не будучи большим специа
листом в этой отрасли меди
цины, можно предположить, 
что садистские наклонности 
иных «дедов»—аномалия. Как 
и многое другое, что созна
нию здорового челозека про
сто недоступно. К примеру, 
то же составление списков с 
указанием каждому изощрен
ной казни типа подвешивания 
за член на дереве, четверто
вания и т. п. После соверше
ния того или иного преступ
ления порой психиатрическая 
экспертиза это и подтверж
дает. Признание невменяе
мости не так уж и редко да
же от уголовного наказания 
освобождает. Но... ведь по
терпевшему или безутешным 
родителям, потерявшим сына, 
от этого не легче...

Мой наивный вопрос: «Как 
же психически больные моло
дые люди все же оказывают
ся в армии?» не раз ставил 
в тупик и старших офицеров, 
и военных медиков. Ссылались 
чаще всего на плохую рабо
ту призывных комиссий. Граж
данская же медицина и об
щественное мнение озадачи
вали нередко: «А может, их 
иные армейские порядки и 
традиции такими делают?»

Так что же — замкнутый 
круг?

Главный врач городской пси
хиатрической больницы №12, 
главный внештатный психиатр 

города Свердловска В. И. Ро
дин тоже начал разговор на 
эту тему с вопроса, но более 
конкретного:

— Вы служили в армии? И 
помните медицинские комис
сии, которые проходили перед 
призывом?

Бр-р! Поделился воспоми
наниями: холодный коридор, 
где мы, как по конвейеру, по
луголые или вовсе голые про
ходим чередой специалистов: 
«Жалобы есть? ■ Нет. Следую
щий...»

— Так вот,— продолжает 
Владимир Игнатьевич,— считай
те, что и сегодня пока в этом 
процессе мало что изменилось.

Хирург, в сутолоке поставив

ший штамп «годен н службе» 
даже инвалиду, не многим ри
скует — на областном ли при
зывном пункте, в первые ли 
дни службы недоразумение 
разъяснится. Точно так же при 
большинстве других заболева
ний. Да их и при желании 
скрыть невозможно. Кроме од
ного — психических рас
стройств. У врачей на этот 
счет даже есть такое определе
ние: чем более человек психи
чески болен, тем с большей ак- 
тизногтью утверждает, что здо
ров. Да и грань-то между бо
лезнью и здоровьем здесь на
столько зыбка...

Любой специалист-психиатр, 
работающий на приеме, после 
своих плановых 15-16 пациен
тов устает неизмеримо. Тако
ва специфика, что расслабить
ся нельзя ни на минуту. Во 
время работы в составе меди
цинских комиссий на припис
ных и призывных пунктах эта 
нагрузка возрастает до 50, а то 
и 70-80 человек ежедневно.

— О качественной работе в 
весьма неподходящих услови
ях и при такой нагрузке го
ворить очень трудно,— про
должает разговор главный дет- 
ско подростковый психиатр 
больницы Т. Д. Замараева.— 
И вопрос этот мы ставим на 
всех уровнях неоднократно. 
Добавим только, что по мне
нию специалистов, такое по- 
ложен-ие, увы, не только в 
Свердловске.

Для справки заметим, что 
до последнего времени на 
весь город, на 80 тысяч под
ростков вообще было только 
4 врача-специалиста. Одна 
ставка долгое время просто 
не занята. Не кем. Горздравот- 

дел принял решение увели
чить штат подростковых пси
хиатров, но... Сегодня в этой 
отрасли медицины в городе, 
области вообще сложилась 
такая ситуация, что и попол- 
нения-то штатов ждать неот
куда. Разговор отдельный, но 
это, чтобы убедить в серь
езности возникших проблем. 
Возникших не враз, а копив
шихся годами.

В случае с тем же Полищу
ком, призывавшимся с Украи
ны, выяснился поразительный 
факт. Даже неоднократное об
ращение за лечебной по
мощью к психиатрам, попыт
ка самоубийства — не оста
новили «конвейер» медицин

ских комиссий, признавших его 
годным к воинской службе.

А есть ли вообще на сей 
счет какое-то конструктивное 
предложение?

— Уже не один год мы об
ращаемся к работникам воен
коматов с одним и тем же: 
проводить обследование на
шими специалистами в тече
ние года, а не просто кампа
нией. Организационно это для 
военных будет сложное, но 
ведь иного пути просто нет.

Мнение главврача, других 
психиатров больницы, кстати, 
полностью совпадает, как это 
ни странно, и с позицией воен
ных. Ве^ь давно уже ясно, что 
два главных критерия опре
деления рода войск для бу
дущего воина — физическое 
здоровье и так называемая 
«характеристика» — далеки от 
идеальных. Сейчас даже ува
жающее себя ПТУ набирает 
учащихся после психологиче
ского тестирования. А может, 
эта профессия для вашего ха
рактера, склада мышления — 
вовсе не подходит? В армей
ском же «конвейере» эти фа
кторы, к сожалению, почти не 
учитываются на практике. Не 
выход ли это: объединить уси
лия психиатров, психологов?..

А пока... Побывал в один из 
дней работы комиссии в Ле
нинском РВК Свердловска. 
Психиатр сидит где-то на про
ходе.

— Ночью в постель нико

гда не мочитесь? Травмы голо
вы были? На что жалуетесь?..

За каждым почти вопро
сом — взрыв хохота, шутки. 
Тут уж не до работы. Специа
лист выкручивается, как может. 
В каких-то случаях вызывает 
отдельных пациентов на утро. 
Или на общий прием пригла
шает. Кто-то проходит, кто-то 
ищет повод обойти назойли
вого, на его взгляд, врача. Мо
жет, так же и в случае с По
лищуком было?

ОРОШО извЬстно, что 
жизнь современного че

ловека зачастую не что иное, 
как цепь то и дело возникаю
щих стрессовых ситуаций. Не 
от неуверенности ли в завтра

шнем своем дне бросаемся 
мы в телемистику? Но попу
лярные «телешаманы» • при
ходят и уходят, а личные про
блемы каждого человека ос
таются, и с годами их стано
вится только больше. С кем 
поделиться своими заботами? 
Увы, и круг друзей, просто 
близких по духу людей, толь
ко сужается у каждого год 
от года...

Узнал страшную цифру. Око
ло 500 человек в год только 
в Свердловске уходит из 
жизни добровольно. Попыток 
же раза в четыре больше. Се
годня задумались о том, как 
помочь людям в ситуациях, 
кажущихся безвыходными. 
Созданы первые специальные 
службы, более известные как 
«телефоны доверия». Но са
ми специалисты-медики пони
мают, что это не что иное, как 
этакая «пожарная» служба. 
Затушил большой огонь, а что 
осталось тлеть? Да и очень уж 
это зыбкая ниточка — телефон
ная связь... ш

То, что психиатров в городе 
и области катастрофически не 
хватает, можно понять даже 
из единственного посещения в 
день приема рабочего места 
любого из них, И просто боль- 
ных-то всех принять нет воз
можности, что же говорить о 
консультации...

А наша вопиющая медицин
ская безграмотность? Доста
точно узнать, что человек по

бывал в психиатрической боль
нице, и он может стать бук
вально изгоем. А условия дис
пансеризации? Одну из сверд
ловчанок в больнице - развалю
хе все время мучили кошмары: 
будто по полу бегают мыши. 
Действительно, однажды в ко
ридоре пробежала мышка. Но 
в палате такого не бывало. 
Слава бог/, не допускали. От 
навязчивого видения ее ника
кими средствами избавить не 
могли. Пона... не перевели в 
другую, более подходящую по 
условиям больницу. О чем го
ворить?

В. И. Родину в моем при
сутствии позвонили, и он по
сле долгого разговора толь
ко пошутил грустно:

— Проза жизни нашей в 
том, что мы, к примеру, с 
директором 34 психиатриче
ской больницы три четверти 
времени работаем как завхо
зы. Вот ведь, вместо обсуж
дения диагноза сложного или 
новых методов лечения, спо
рим — как поделить одну на 
все про все машину - фека- 
лиевозку.

Единственное, что осозна
ешь после знакомства с ра
ботой психиатров — нет труд
нее в жизни занятия, чем пы
таться осветить потемки боль
ного сознания. А вся неразбе
риха последних лет, постоян
ные организационные неувяз
ки— только добавляют масла 
в критический огонь,

ОТТАЛКИВАЯСЬ в раз
говоре от совершенно 

конкретного случая, мы да
лее совсем не уходили от те
мы. Армия сегодня переносит 
открытую форму опасной бо
лезни всего общества. И тот 
или иной исключительный слу
чай, если вовремя не осмыс
лить его, не принять меры, 
может стать типичным. Чем 
страшно то, что происходит 
в «спецвагонах», чем пугают 
думающего человека убийцы- 
полищуки? Прежде всего, от
сутствием всякой ’и всяческой 
системы своеобразного «экс
тренного торможения». По
рочный круг фискальства и 
всеобщего доносительства раз
рушен, а... иного-то ничего 
нет. Даже силы всемирного 
феномена очищения — рели
гиозной исповеди мы, как 
атеисты, от бескультурья ли
шены.

Ведь тот же старший сер
жант Ф. Полищук отличался 
«сверхчеловеческой» жестоко
стью: мог, не мор-нув глазом, 
вылить на приблудившегося в 
карауле котенка чайник ки
пятку. Немало, мягко говоря, 
странностей было и у «глав
ных героев» других описан
ных трагедий и тех, что ни

когда не будут описаны. Вот 
и возникает классический не
разрешимый пример «вечных» 
логических задач. Кто же 
больше виноват в свершившем
ся, преступник? А коли он 
больной? Может, все же тот, 
кто по халатности или недо
мыслию дал ему в руки ору
жие? И где был суд людской, 
заставляющий даже послед
него на этой земле Подлеца 
убояться преступить первую и 
главную заповедь — не убий. 
Во страхе ли за муки несусвет
ные на том свете, боясь ли 
проклятий всему роду своему 
в памяти человеческой?

«И возненавидели люди Каи
на за то, что он запятнал зем
лю кровью. И прокляли его. И 
его имя. С тех пор прошло 
много-много веков. Много звезд 
угасло. Люди рождались, жили 

и умирали. Менялись обычаи... 
Но до сих пор про злого, за
вистливого человека говорят: 
Каин. Или еще: окаянный».

Не слишком ли много «ока
янных» ВОПрОСС’З ПОЯВИЛОСЬ 

у нас в последнее время? Их 
бы, может, отложить, мол, 
есть дела поважнее, да ведь 
каждому из них предшество
вала трагедия, . пролилась 
кровь невинных людей...

Так могут ли Министерство 
обороны и Минздрав так ор
ганизовать медицинское осви
детельствование призывников, 
чтобы общество было увере
но — оружие не попадет в 
руки больного или психически 
неуравновешенного челове
ка? Второй вопрос. Специали
сты знают, что для многих мо
лодых людей, призываемых в 
армию, сегодня характерны 
психический инфантилизм или 
по другому — отставание со
зревания психики. Новые ус
ловия жизни для них не что 
иное, как экстремальная си
туация. Отсюда частые психи
ческие срывы даже у здоро
вых молодых людей. Так будет 
ли наконец и в армии создана 
соответствующая психологиче
ская служба? Ведь наивно ду
мать, как подтверждает пра
ктика, что созданный в эпо
ху Первой Конной институт 
политработников — замести
телей командира — и сегодня 
успешно может решать все 
эти вопросы.

...Эта болезнь, наверное, са
мая страшная. Душевноболь
ной. Все вокруг видят, пони
мают, что ты болен, сам же 
ты этсо не осознаешь. Не по
хожи ли в некоторых своих 
бедах, когда оставляем мно
гое на «авось», мы на этого 
самого больно-ге?

В. ОЛЕШКО. 
Киев—Свердловск.
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НА СМЕНУ!

В несколько 
строк:
0 ВАРШАВА В Кракове 

несколько десятков молодых 
людей из числа экстремист
ских группировок ворвались в 
понедельник в здание краков
ского комитета Польской объ
единенной рабочей партии и в 
течение нескольких часов ок
купировали его, добиваясь 
удовлетворения требования о 
конфискации зданий и имуще
ства. ПОРИ. Они сорвали со 
здания красный фле? и выд
винули антикоммунистические 
лозунги.

® БУХАРЕСТ. Заключи
тельным обвинением Гене
ральной прокуратуры от 22 
января 1990 г. решено предать 
суду бывших руководителей — 
членов Политисполкома ЦК 
РКП Э. Бобу, П. Динко, 
М. МЭНЕСКУ, а также канди
дата в члены Политисполкома 
ЦК РКП. министра внутрен
них дел Т. Посте.ч нику га со
участие в геноциде.

ГАВАНА. Исполнитель
ный комитет Совета Минист
ров Кубы объявил сегодня о 
повышении цен на. хлеб и яй
ца. Эта мера объясняется как 
вынужденная, связанная с не
хваткой в стране муки и кор
мов для птицы из-за наруше
ний ритмичности зарубежных

поставок, прежде всего из 
СССР.

@ КАБУЛ. В афганской сто
лице состоялось заседание 
Высшей джирги племен. Ее 
члены единодушно выступи
ли в поддержку предложений 
президента. Наджибуллы о со
здании в Кабуле расширенно
го совета с участием всех по
литических сил страны.

ЛОИ ДОП. В столице Ку
вейта состоялась массовая де
монстрация под лозунгами де
мократизации политической 
жизни в стране, сообщает 
агентство Рейтер. Ее участни
ки требовали, в частности, со
зыва парламента, распущен
ного в 1986 году в разгар бо
евых действий между Ираном 
и Ираком.

0 ВАШИНГТОН. Секретная 
служба США расследует раз
ведывательные сообщения о 
том, что наркокаратели гото
вят покушение на президента 
Джорджа Буша во время 
встречи в верхах в Колумбии 
по борьбе с наркотиками, 
сообщила в понедельник теле
компания Си-би-эс. Согласно 
разведданным, в Колумбию 
контр абан до й достав л лютея 
зенитные ракеты СА-7, чтобы 
сбить президентский самолет 
ВВС-1, когда он будет идти на 
посадку в Картахене, где 15 
февраля должна проводиться 
встреча.

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

СТУДЕНТЫ ГОТОВЫ БАСТОВАТЬ
Ситуация в вузах Франции

«Университеты: на гранп 
краха» — так достаточно рез- 
к > охарактеризовал положе
ние во французской высшей 
школе влиятельный фран
цузский еженедельник 
«Пуэи». Что же дает основа
ния авторитетному изданию 
делать столь безутешные вы
воды относительно ситуации, 
сложившейся в настоящее 
время во французских уни
верситетах?

Па сегодняшний день в 
стране насчитывается в общей 
сложности примерно 1 мил
лион 100 тысяч студентов 
университетов. Преподава
тельский корпус составляет 
46 тысяч профессоров и лек
торов. технический персо
нал — 40 тысяч человек. 
Ежегодно «армия студентов» 
пополняется примерно па 20

тысяч человек, то есть возра
стает па 6 процентов. По на 
нужды высшей школы госу
дарство выделяет примерно 
0,85 процента валового на
ционального продукта. Для 
сравнения — в Канаде этот 
показатель составляет 2 про
цента, в Нидерландах — 1.7 
процента. И если в 1964 году 
ежегодно па обучение каждо
го студента в среднем выде
лялось 32.500 франков, то в 
ушедшем году лишь 20.129 
франков, то есть примерно на 
треть меньше.

За сухими и холодными 
статистическими данными 
кроется, по мнению «Пуэн», 
весьма «горячая» и «взрыво
опасная» ситуация. Это пере
полненные аудитории. не
хватка помещений, лаборато
рий, библиотек, студенческих

общежитий. Все это отража
ется на качестве обучения, в 
конечном счете ведет к «де
вальвации» университетских 
дипломов.

Поступить в университет 
во Франции — по нашим по
нятиям весьма просто. Необ
ходимо в летний период «за
писаться» на тот пли иной 
факультет, представив лишь 
соответствующие документы о 
получении среднего образо
вания. Вступительных экза
менов не существует, а «от
сев» осуществляется в про
цессе прохождения курса. Од
нако «записаться» нс так про
сто. Длинные очереди в те
чение нескольких дней выст
раиваются у зданий ректора
тов наиболее популярных 
университетов. Тысячи и ты
сячи юношей и девушек,

особенно из малообеспечен
ных семей, остаются за бор
том высшей школы.

Все эти проблемы не остав
ляют студентов и препода
вателей равнодушными. Пос
ле «горячей зимы» 1986 го
да, когда сотни тысяч юношей 
и девушек вышли па улицы, 
чтобы выразить свой протест 
против антидемократической 
реформы высшей школы, 
предложенной правительст
вом Жака Ширака, в студен
ческом мире установилось от
носительное спокойствие. Од
нако первый сигнал тревоги 
прозвучал в конце ноября 
1989 г., когда на манифе
стацию у парижского Панте
она собрались тысячи и тыся
чи юношей и девушек. «Горя
чих точек» студенческого не
довольства хватает па сегод
няшний день — Париж и Ту
луза, Тур и Монпелье™

Нельзя сказать, что власти 
лишь безучастно наблюдают 
за развитием ситуации. Госу
дарственный министр, министр 
образования, молодежи и

спорта Лионель Жоспен про
возгласил нынешний год «го
дом студентов». В выдвину
том им плане развития уни
верситетской системы преду
сматриваются строительство 
новых зданий, расширение 
преподавательских штатов, 
примерно на 20 процентов 
возрастет бюджет универси
тетов. Однако пока план оста
ется лишь планом, его реали
зация грозит затянуться на 
долгие гады.

Год 1989-й ознаменовался 
поистине революционными 
потрясениями. указывает 
«Пуэн». И центральную роль 
в событиях в странах Восточ
ной Европы играла молодежь, 
став «подлинным носителем 
надежды для народов». Пе 
вдохновит ли этот пример 
французскую молодежь? Нель
зя предсказать будущее с 
полной уверенностью, однако 
надо быть весьма осторожны
ми, подчеркивает журнал.

В. ХРЕКОВ, 
корр. ТАСС.

Париж.

ПАРЕНЬ ИЗ НАШЕГО

В своей недавней речи на финансо
вом комитете сената государственный 
секретарь США Дж. Бейкер не только 
дал глубокий анализ процессов, про
исходящих в СССР, но и коснулся

важных проблем недавнего прошлого 
и близкого будущего. (Его выступление 
будет опубликовано в журнале «США: 
экономика, политика, идеология» № 1 
за 1990 год).

ДЖОРДЖ БЕЙКЕР: шесть
задач советской
I. Вступление

Начиная с 1985 года Советский Союз пред
принял чрезвычайные усилия по проведению 
внутренней реформы, усилия, известные во 
всем мире как перестройка и гласность, ко
торые представляют собой нерасторжимый 
комплекс политических, экономических и юри
дических мер. Как указал Президент Горба
чев, радикальный пересмотр советской эконо
мики требует преобразования всего политиче
ского и юридического климата, настоящей 
«революции».

Необходимость создания политических и 
юридических условий для реформ объясняет 
тот упор, который Горбачев сделал с самого 
начала на гласность — свободу для народа 
высказываться открыто о недостатках совет
ской экономики и общества, что является за
логом поддержки переменам. Со временем' 
необходимость политических и юридических 
перемен стала фигурировать с еше большей 
силой в реформах Горбачева.

Перемены, которых добился Горбачев в по
литической и юридической структуре, были 
направлены на:

— реорганизацию Политбюро и Централь
ного Комитета с тем, чтобы они были со
гласны с радикальной реформой;

— появление такого Верховного Совета, 
который смог бы принимать законы и указы:

— изменение в характере бюрократии с 
тем, чтобы она не мешала, но, напротив, 
способствовала перестройке, и

— привлечение па свою сторону обществен
ности с тем, чтобы она восприняла необходи
мые перемены и поддерживала их.

Горбачеву и его' союзникам пришлось опре
делить и узаконить новый советский рынок, 
который часто называется «социалистическим 
рынком». Усилия в этом направлении требуют 
гораздо большего, чем технически безупреч
ной программы. Для их успеха необходима 
перестройка сознания, перестройка отноше
ния со стороны миллионов людей.

Так, например, перестройка требует пере
смотра советского «общественного договора». 
До сих пор советские люди пользовались не
обычайной защищенностью и равенством в от
ношении распределения благ (за исключением 
привилегированных и коррумпированных чле
нов общества, число которых растет), однако 
это достигалось ценой существования поли
тической диктатуры, отсутствия политических 
прав, скудости экономических стимулов и 
ограниченных экономических возможностей. 
Одна из дилемм, стоящих перед традицион
ной советской экономикой, метко выражена 
циничной поговоркой советских рабочих: «Го
сударство делает вид, что платит нам, а мы 
делаем вид, что работаем».

Перестройка также неизбежно ведет к пе
реосмыслению взаимосвязи между качеством 
труда и равенством прав. Это переосмысле
ние, в свою очередь, ставит на повестку 
дня вопрос о роли собственности и стимулов. 
В отсутствии террора или вседовлеющей об
щенациональной задачи, такой, как война, 
стимул к большей производительности может 
быть только экономическим, а ключом к эко
номическому стимулу является частная соб
ственность. Советскому Союзу также предсто
ит пересмотреть роль Коммунистической пар
тии и государства в управлеийи экономикой. 
Произошедший за последние 20 лет инфор
мационный взрыв продемонстрировал, что 
планируемая из центра экономика не справ
ляется ” со вновь возникающими задачами.

Иногда людям, привыкшим жить в услови
ях рыночной экономики, бывает трудно понять 
глубину пропасти, которая отделяет совет
ское экономическое мышление от нашего. 
Так, в советской командной экономике вы
пуск товаров и распределение зависят не от 
рыночных пен, а определяются при помощи 
количественных контрольных показателей 
утверждаемого в центре плана. Вместо того, 
чтобы указать на дефицит товара, цены по
ставлены на службу отчетности. Рубль нель
зя свободно обменять на товары внутри Со
ветского Союза, не говоря уже о его некон
вертируемости за рубежом. Так, например, 
завод может иметь большое количество руб
лей, и все же может оказаться не в состоя
нии приобрести сырье, поскольку план на
правляет его другим. Заводу могут предоста
вить определенный рублевой кредит, но его 
можно использовать только на определен
ные цели Высокопоставленный номенклатур
ный работник имеет доступ к магазину с бо
гатым выбором, а рядовой гражданин с тем 
же количеством рублей не может найти то
варов, чтобы эти рубли потратить. Ресурса
ми распоряжаются не деньги и рынок, а ре
шения по централизованному распределению.

перестройки
Словом, будет ошибкой рассматривать пе

рестройку как просто экономическое явление. 
Курс, намеченный Горбачевым, включает в 
себя перемены в политическом структуре, 
идеологии, юридической практике и умона
строениях, а также перемены в экономике. 
Многое из этих перемен является экспери
ментом, цель которого — справиться с насущ
ными задачами. Честно говоря, это колоссаль
ная задача.

П. Уроки неудач советской 
экономической реформы

Перестройка — не первая попытка передел
ки сталинской модели командно-админист
ративной системы управления экономикой. В 
пятидесятых годах Хрущев принял програм
му освоения «новых земель» в попытке ожи
вить сельскохозяйственное производство. В 

шестидесятых Косыгин ввел реформы Либер
мана, прообраз теперешних усилий укрепить 
самостоятельность предприятий. В семидеся
тых Брежнев постарался укрепить эффектив
ность управления экономикой путем увеличе
ния взаимной координации, усилив централи
зацию и бюрократизацию. Все эти попытки 
представляли собой перетасовывание основ
ной сталинской модели хозяйствования. Все 
они потерпели неудачу.

Причины этих неудач дают нам лучшее 
представление о тех условиях, которые мо
гут обеспечить успех перестройки Я пола
гаю, что к этим условиям относятся следую
щие:

1. Политическая поддержка на высшем 
уровне власти;

2. Четкое признание необходимости эконо
мических перемен;

3. Открытость, которая позволяет произве
сти переоценку идеологии и экономической 
теории Для обоснования необходимости пере
мен;

4. благоприятная международная обстанов
ка;

5. Последовательность в разргботке и осу
ществлении реформ;

6. Способность противостоять власти анти
перестроечной бюрократии.

Может статься так, что даже этих условий 
будет недостаточно. Ведь реформаторы име
ют дело как с русскими, так и с советскими 
традициями. Советское общество не испытало 
многих важных движений западного обще
ства — этой окраинной области Европы не 
коснулись ни Реформация, ни Ренессанс. Его 
раздирают противоречия между многочислен
ными национальностями. Эти раздоры усугуб
ляются растущей волной забастовок. Откры
тость может привести не только к прогрес
су, но и к конфликтам.

Первые четыре условия успеха перестройки, 
вероятно, имеются в наличии. Однако пятое 
и шестое Президенту Горбачеву представля
ет реальную проблему. В настоящее время пе
рестройке угрожают следующие реальные 
опасности:

— плохо продуманная и невсеобъемлющая 
программа, которая отражает компромиссы 
среди высшего руководства, или же отсутст
вие на высшем уровне понимания необходи
мости перемен;

— затруднение проведения реформ в жизнь 
как следствие бюрократического противодей
ствия;

— противодействие со стороны обществен
ности из-за потери благ, имевшихся при ста
рой системе, пока не проявились преимущества » 
новой системы;

— провал попытки завоевать поддержку ре
форм из-за неуверенности в том, что сторон
ники реформ удержатся у власти, и что закон 
защитит выступающих за перемены.

Если учесть масштаб задач, которые пред
стоит решить, вряд ли стоит удивляться тому, 
что перестройка оказалась не одной цельной 
реформой, а конгломератом многочисленных 
реформ. Перестройка — это непрекращаю- 
щийся эксперимент на ходу, для выполнения 
которого требуется умение действовать в зави
симости от обстановки. Перестройка отразила 
компромиссы, вызванные к жизни советской 
системой коллективного руководства. Она во
брала в себя противоречия, поскольку различ
ные группы представили альтернативные ре
шения. Эти компромиссы и противоречия при
вели к двусмысленным решениям, что, в свою 
очередь, открыло лазейки для бюрократиче
ской интерпретации и обструкции. Отсутствие 
цельной всеобъемлющей программы реформ 
вполне понятно, однако оно остается самым 
уязвимым местом.

(Продолжение следует).

Комсомол ГДР 
перед выбором

Общественная жизнь ГДР 
характеризуется ростом по
литической активности насе
ления, проявляющего ответст
венность за судьбу своей стра
ны, за дальнейшее развитие 
социализма на немецкой зем
ле.

Повсюду в республике идет 
дискуссия о путях обновле
ния. На снимке — берлин
ские юноши и девушки об
суждают вопросы деятельно
сти Союза свободной немец
кой молодежи.

В конце января созывается 
съезд ССНМ, на котором бу
дет разработана новая про
грамма организации, избрано 
руководство радикально об
новленного союза молодежи.

Фото ЛДН—ТАСС.

Покойный император Эфио
пии Хайле Селассие был бы, 
наверное, несказанно удив
лен, увидев своих современ
ных поклонников. Их симво
лика и атрибутика далеки от 
того, к чему привыкла эта 
августейшая особа. Тертые 
джинсы, расхлябанная по
ходка, длинные патлы, май
ки с изображениями испол
нителей рэгги делают его 
юных приверженцев похожи
ми на выходящих из моды 
хиппи. Знакомым показалось 
бы лишь название странного 
течения — «Расгэферианцы». 
Его составные ■— амхарское 
слово врав» (благородный) и 
имя. император — Тэфери 
(Х'айлс Селассие — тронное 
имя ).

Династия Хайле Селассие— 
древнейшая на земле, веду
щая происхождение от царя 
Соломона и царицы Савской. 
Император погиб в ходе ре
волюции 1376 года, свергнув
шей (феодальный режим. Ве
ра некоторых последователей 
движения поколебалась, но 
многие растэферианцы счи
тают, что Хайле Селассие 
«скрывается» и продолжает 
бороться за свободу африкан
цев. Надо сказать, что и в 
самой Эфиопии имя его про
износят с уважением, хотя 
пропаганда нового режима не
мало потрудилась, чтобы до
биться обратного.

У истоков движения, рас
пространившегося сейчас по 
многим странам Юга Африки 
и особенно популярного в

ГОРОДА
* Москва. Проведен пер

вый Всесоюзный юношеский 
турнир на Кубок экс-чемпи
она мира Анатолия Карпова. 
Победу одержала- команда 
из Кишинева.

Свердловчане заняли вось
мое место. Они сохранили 
за собой право через год 
выступить в очередном та
ком же соревновании.

Отлично играл в нашей 
команде Андрей Волков, се- 
микласснш« школы № 5. В 
семи поединках он уступил 
только пол-очка. Это лучший 
результат, показанный одним 
из самых молодых участни
ков турнира. Кроме того, 
гроссмейстер Юрий Авер
бах вручил Андрею приз за 
лучший эндшпиль.

ЗИГЗАГИ ФИГУР
И шахматные фигуры под

час норовят совершить при
чудливые зигзаги. Вроде бы 
все ясно: к цели надо идти 
прямиком, не петляя и не 
оборачиваясь. Ан, нет! «Кри
вая» дорога иногда бывает 
короче. И начинаются «зиг
заги удачи»...

У шахматных композито
ров есть даже ТЕМА «ЗИГ
ЗАГА» (ее предложил грос
смейстер Яков Владимиров). 
Суть этой заданной темы: в 
одном варианте решения бе
лая фигура играет на поля 
А и Б, в другом варианте 
порядок ходов этой фигуры 
обратный — сначала на по
ле Б, а затем — на поле А.

Лаборатория новых за
мыслов — двухходовая за
дача.

Замбии, стоял житель Ямай
ки афро-американец Маркус 
Гаври. Он был активным 
участником, движения «На
зад, в Африку!», призывав
шего потомков черных рабов 
вернуться на континент пред-

канского единства находит
ся именно в Аддис-Абебе, 
столице Ефиопии», — гово
рит один растэферианец.

Кого же еще, кроме покой
ного монарха, растэфериан
цы причисляют к «лику свя

«РАСТЭФЕРИ»- 
ЧТО ЭТО ТАКОЕ?

Хайле Селассие - эфиопский Христос
ков. Гарви, говорил: «Мы, нег
ры, верим в эфиопского бога. 
Обратитесь к Африке, где ко
ронуют черного правителя». 
Многие афро-американцы счи
тали Хайле Селассие афри
канским Христом, соосвобо- 
дителем черных.

Туг надо сделать одно от
ступление. Почему внимание 
африканцев привлекает имен
но покойный правитель Эфи
опии, которая является од
ной из беднейших стран ми
ра? Быть может, потому, что 
это единственное государст
во тропической Африки, ко
торое имеет не написанную 
европейцами, а свою пись
менную историю. В средние 
века Эфиопия по уровню раз
вития мало отличалась от 
Европы. И, наконец, Эфио
пия — единственная страна 
тропической Африки, которая 
не была колонией. «Пе слу
чайно Организация афри-

тых»? Как и во многих дру
гих молодежных течениях, 
объектом обожания являют
ся различные рок-звезды. 
Пальма первенства принадле
жит исполнителям зародив- 
шегося на Ямайке рэгги Бо
бу Марли и Питеру Тошу. 
Их изображения, ставшие 
символами культа Расты (как 
движение называют в Зам
бии), красуются на стенах, 
майках, огромных плакатах. 
Ими расписаны стены баров 
в шахтерских городках Каб
ве. Идола и Китве.

Что же еще входит в сфе
ру идеологии приверженцев 
Расты? Секретарь движения 
по связям с общественностью 
Мулумби Шапибинжа пере
числяет следующие заповеди, 
подкрепляя их значимость 
цитатами из Библии:

— не у потреблять алкоголь;
— сторониться покойни

ков;

— избегать насилия;
— пропагандировать тра

диционные африканские цен
ности;

— носить длинные волосы. 
Как же эти положения во

площаются на. практике? Точ
но можно сказать, что по
следнюю заповедь привержен
цы Расты соблюдают неук
лонна.

Расте Пири, отправившему
ся в составе команды регги- 
стов на соревнования в Мала
ви, пограничники из-за экст
равагантной прически запре
тили въезд в страну. Пири 
наотрез отказался сбрить ше
велюру, и команда уехала без 
него.

Оказывает ли Раста какое- 
либо серьезное влияние на 
умы африканской молодежи? 
Пока Раста не вклю
чилась в политическую 
жизнь. Сейчас она входит 
лишь в малоизвестную ассо
циацию «Двенадцать племен». 
По если движение попытает
ся занять самостоятельное 
место на общественно - поли
тической арене, оно столкнет
ся с серьезными проблемами. 
Ряд африканских государств 
переживают серьезные эконо
мические трудности, порож
дающие социальную напря
женность. Не вписывающую
ся в общепризнанные рамки 
Расту могут легко сделать 
«козлом отпущения».

Е. КУЗНЕЦОВ, 
корр. ТАСС.

№ 8. В. СТОЛЯРОВ 
1977 г.

Мат в два хода
«Зигзаги» в ложных сле

дах: 1. Ф46? )А]оо2. Ф:с5х 
1.„ей 2. ФГ4Х [Б], но 
1... Лс8! 1. Ф(4? [Б]» 2. 
ФеЗХ, l--.de 2. Ф46Х [А], 
но I...ФgЗ! А к цели ведет 
1. ФЬ2!

А теперь посмотрим трех
ходовку — «королеву» шах
матной задачи.
№ 9. Я. ВЛАДИМИРОВ, 

А. ЯРОСЛАВЦЕВ 
1975 г.

Мягкие женственные линии, напускная небрежность, искусно 
вплетенная в гармонию, ретро и супермодерн, — такими мазка
ми художественного слова агентство Киодо рисует картину ши
рокого показа работ японских мастеров дизайна верхней одежды, 
состоявшуюся недавно в одном из токийских выставочных залов. 
Специалисты отмечают, что японские модельеры по-прежнему 
стремятся синтезировать европейскую моду с японскими на
циональными традициями, колоритом и достигли в этом значи
тельных успехов.

НА СНИМКЕ: образцы туалета, предлагаемые японским моделье
ром Киоко Хина.

Фото Киодо — ТАСС.

Мат в три хода
Иллюзорная игра постро

ена на сильных защитах чер
ных: 1...Ф:Ь4 2. Фа1 ФсЗ 
3. Ф£1Х и 1,..Ф:е6 2. Фр1 
ФеЗ 3. Фа1Х- Белы(Ьферзь 
сначала движется по мар
шруту а1—<1, а в другом 
варианте — наоборот, ц1 — 
а1. Ходы ферзя образуют 
как бы возвратно-поступа
тельные движения, зигзаги. 
Отметим, что оба тематиче
ских маневра ферзь совер
шает с одного и того же по
ля П, что принципиально 
отличает тему «зигзага» от 
темы «возврата».

В решении вновь прохо
дит тема, но ходы белых 
следуют по отношению к 
иллюзорной игре в обратном 
порядке: 1. Ке5.!«>2. К К13 рГ 
3. Фс4Х- 1-. Ф:Ь4 2. Фр1 
КрсЗ 3. Фа IX, 1- Ф:е6 2. 
Фа1 КреЗ 3. Фп1Х (1...с5 
2. Кеб Л:с6 3. Фс4Х)-

Богатые возможности та
ит в себе многоходовка — 
задача будущего.
№ 10 Я. ВЛАДИМИРОВ

1976 г.

Мат в четыре хода 
(3 очка)

Слон и ладья — главные 
защитники черного короля, 
«Зигзаги» вызовут их взаим
ные перекрытия.

Это наше очередное кон
курсное задание. Срок для 
ответов — две недели.
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-............... ■■....................     ■■■■■■■ НА СМЕНУ!
Владимир Высоцкий как-то рассказывал на встречах со свои

ми слушателями, что решил написать о спорте 49 песен, как в 
«Спортлото», про все 49 видов. Свою идею он до конца не осу
ществил, но успел, со свойственными ему юмором и наблюда
тельностью, «воспеть» бегунов на длинные дистанции, боксеров, 
конькобежцев, метателей молота, парашютистов, прыгунов в вы
соту и в длину, футболистов, хоккеистов, шахматистов, штанги
стов... Все эти песни нам хорошо знакомы. Но...

Сегодня мы публикуем два стихотворения В. Высоцкого, ко
торые, насколько нам известно, пока еще в нашей стране не 
печатались. Их происхождение: имеющиеся у нас ксерокопии с 
рукописей поэта, переданных его вдовой Мариной Влади в 
. ентральный государственный архив литературы и искусства 
СССР (ЦГАЛИ) в Москве.

Одно из них про велосипедистов, а другое посвящено Свято
славу Рихтеру. Кстати, о благоговении Высоцкого перед вели
чайшим пианистом современности и о встрече Высоцкого с Рих
тером, по приглашению последнего, у него дома очень тепло 
пишет Марина Влади в своей книге «Владимир, или Прерван
ный полет». Судя по всему, это стихотворение не закончено.

Б. БАРАБОШКИН.

25 января исполнилось бы 52 года Владимиру ВЫСОЦКОМУ

«ТЫ ВОКРУГ ПОГЛЯДИ ПОЖАДНЕЙ...»
Вниманию руководителей предприятий, 

организаций, кооперативов!
СПРАВОЧНО-ИНФОРМАЦИОННАЯ СЛУЖБА 

«ЛЕНГОРСПРАВКА»

Он вышел, зал взбесился. 
На мгновенье

Пришла в согласье 
инструментов ратъ.

Пал пианист на стул и 
мановенья.

Волшебной трости начал \ 
ожидать.

Два первых ряда отделяли 
ленты

Для свиты, для вельмож 
и короля, 

Лениво пререкались 
инструменты, 

За первой скрипкой 
повторяя: ля.

Настраивались нехотя 
и хитро, 

। Друг друга зная издавна 
до йот.

Поскрипывали старые 
пюпитры, 

На плечи принимая 
груды нот.

Стоял рояль па 
возвышенъи в центре 

Как черный раб, покорный 
злой судьбе, 

Он знал, что будет главным 
на концерте, 

Он взгляды всех 
приковывал к себе.

И смутно отражаясь 
в черном теле, 

Как два соглядатая, 
изнутри, 

Па черной лакированной 
панели

Следили за маэстро фонари. 
В холодном чреве вены 

струн набухли —•
В них звук томился, 

пауза долга.
Рояля крышка взмыла

вверх, как будто 
Танцовщица разделась 

донага.
Рука маэстро над землей 

застыла,
II пианист подавленно 

притих, 
Клавиатура пальцам 

уступила
II поддалась 

настойчивости их.
Минор мажору портил 

настроенье,
А тот его упрямо повышал. 
Басовый ключ, 

спасал положенье, 
Гармониями ссору 

заглушал.
У нот шел спор о смысле 

интервала.
II вот, одноголосия жрецы 
Кричали: «В унисоне 

все начала!
В октаве все начала 

и концы».
II возмущались грубые 

бемоли, 
Негодовал изломанный диез: 
Зачем, зачем вульгарные 

триоли
Врываются в изящный \ 

экосез?
Низы стремились выбиться 

в Икары:
В верха — их вечно 

манит высота.
Но мудрые и трезвые 

бекары
Всех возвращали на свои 

места.
Склоняясь к пульту, 

как к военным картам, 
Войсками дирижер 

повелевал —

Своим резервам:
терциям и квартам 

Смертельные приказы
отдавал.

Тонули мягко клавиши 
вселенной

Решив, что их ласкают, 
а не бьют,

Подумать только: 
для ленивой левой

Шопен писал 12-й этюд.
II черный лак потрескивал 

от боли, 
Взвились смычки штыками 

над толпой, 
И, не жалея сил

и канифоли, 
Осуществляли смычку

со струной.
Тончали струны 

под смычком, дымились, 
Медь плавилась

на сомкнутых губах, 
Ударные на мир

ожесточились, — 
II зазвучал воинственнее

Бах.
Нак кулаки в сумбурной 

дикой драке
Взлетали вверх манжеты 

в темноте,
Какие-то таинственные

знаки
Концы смычков чертили 

в пустоте.
Уже над грифом

пальцы коченели, 
Па чьей-то деке — 

трещина, как нить:
Так много звука 

из виолончели
Отверстия не в силах 

пропустить.
II, зубы клавиш обнажив 

в улыбке,
Рояль смотрел, как он его 

терзал,
II слезы пролились

из первой скрипки 
И незаметно затопили зал. 
Рояль терпел побои,

лез из кожи, 
Едва дрожала верхняя губа, 
Но господин, 

не замечая дрожи, 
Красиво мучил черного 

раба.
Вот разошлись смычковые,

картинно 
Виновников маэстро

наказал, 
И с 5-й вольты, 

слив всех воедино, 
Он продолжал нашествие

на зал (...) 
» * *

Мы с мастером 
по велоспорту Галею

С восьмого класса — 
не разлей-вода.

Страна величиною 
с Португалию

Велосипеду с Галей — 
ерунда!

Она к тому же все же 
мне жена, 

По кукиш тычет в рожу 
мне же: На!

Мол, ты блюди квартиру, 
Мол, я ездой по миру 
Избалована и изнежена. 
— Значит, завтра в Париж,

говоришь? 
А на сколько? —

А на 10 дней. 
Вот везухи — Галине •—

Париж, 
А сестре ее, Ладе — Сидней! 
Артисту за игру — 

уже в фойе хвала. 
Ах! лучше раньше, 

нежели поздней! 
Вот Галя за медалями 

поехала, 
А Надю проманежили 

в Сидней. 
Кабы была бы Надя

не сестра, 
Тогда б вставать не надо

■ мне с утра — 
Я б разлюли-малина 
В отсутствие Галины 
И пил шампань на уровне 

ситра. 
Сам, впрочем, занимаюсь 

авторалли я,

Гоняю «ИЖ» и бел, и сер, 
и беж.

И мне порой маячила
Австралия,

Но семьями не ездят 
за рубеж.

Так отгуляй же, Галя, 
за двоих.

Потом расскажешь, 
как там что у них.

Вовсю педаля, Галя, 
Нс прозевай Пигаля, —
Ну их совсем — 

врунов или глухих.
Так какой он, Париж, 

говоришь?
Как не видели — 

десять же дней?
Да, рекорды ты там

покоришь...
Ты вокруг погляди

пожадней.

ВОПРОС—ОТВЕТ

К0Ш0БЕЖНАЯ КАРУСЕЛЬ
«Расскажите о выступле

ниях наших конькобежцев. 
Как они начали сезон?

А. ЗЫКОВ. Свердловск».
На спортивном -календаре 

зимнего сезона 1989—1990 
близится главный старт го
да — чемпионат мира. 
И чем ближе этот ру
беж, тем упорнее проходят 
поединки па льду конькобеж
ных арен мира.

Сегодня мы перелистаем 
листки календаря и напом
ним болельщикам, в каких 
соревнованиях отличились на
ши земляки.

В итальянском местечко 
Баселга ди Нине прошли со
стязания конькобежцев Ита
лии и СССР. В них приняли 
участие В. Жданов, В. Пима
нов, Е. Крутиков и В. Девя
тов. Успех сопутствовал ди
намовцу из Свердловска Вла
диславу Девятову, который 
показал неплохие секунды иа 
500 м — 28,25 и 38,5-4 сек, и 
занял 2-е и 3-е места. Треть
им был Евгений Крутиков 
(Каменск-Уральский) па дис
танции 1500 м —• 2.03,15 и

3000 м — 4.24,23.
В. Девятов выступил в двух 

этапах Кубка мира — в За
падном Берлине и Каруидза- 
ве (Япония). Девятое место 
иа дистанции 500 м (39,09 
сек) в состязаниях иа льду 
берлинского катка «Вильмерс
дорф» — проба сил для Вла
дислава в одном из самых 
представительных состязаний 
лучших спринтеров мира.

На 35-х международных со
ревнованиях на призы Совета 
Министров Казахской ССР 
успешно выступили лидеры 
сборной команды СССР и 
Свердловской области II. Бо
гатова (Нижний Тагил) и 
И. Абдуллина (Свердловск). 
Заняв первые два места, 
спортсменки заявили о серь
езных намерениях иа одоле
ние самых высоких мест. До
стоин внимания и тот факт, 
что сразу 7 спортсменок па
шей области находятся в 
верхних девяти строчках ито
гового протокола результатов. 
Ж. Караваева (4-е место), Е. 
Тетерлева (5), И. Ермолина 
(6), С. Чернобровкина (8),

А. Мантурова (9). Ирина Бо
гатова улучшила прежнее 
высшее достижение Свердлов
ской области по сумме мипи- 
многоборья (так называют 
состязания па' дистанциях 
500, 1500, 1000 п 3000 мет
ров) —- 171, 864 очка (41, 60— 
2.07,75 - 1.23,27 - 4.36,28). 
Внесла коррективы в табли
цу рекордных достижений об
ласти и Елизавета Тетерлева. 
Ее результат в сумме мини- 
многоборья — 178,196 очка — 
достижение среди юниорок. 
Слагаемые успеха Лизы: 
43,50 - 2.12,55 - 1.27,34 - 
4.47,06.

Что касается мужчин, то 
пх результаты намного сла
бее. Отметим победу па дис
танции 5000 метров вернув
шегося к активным трениров
кам Игоря Малкова — 7.26,60, 
и выигрыш 1500-метровки 
Олегом Павловым — 1.57,87.

16—17 декабря 1989 года на 
льду катка «Кюхвальд» в 
Карл-Маркс-штадте состоялся 
традиционный матч конько
бежных сборных команд юни
оров ГДР и СССР, в нем вы-

ступили свердловчапе А. 
Ануфриенко (спринт) и В. 
Мелкомуков (многоборье). 
Андрей дважды стал первым 
на дистанции 1000 м — 1.17,43 
(высшее равнинное достиже
ние области) и 1.19,32 и полу
чил бронзовые награды за 
500-метровую дистанцию: 
39,12 и 39,51 сек. , Сумма 
спринтерского многоборья — 
157,005 очка — второй ре
зультат. Вадим Мелкомуков 
занял второе место на дис
танции 1500 м — 2.05,80 и 
был третьим па 3000 м — 
4.17,70. В сумме многоборья 
он завоевал 4-е место — 
171,563 очка (500 м — 41,10— 
6-й результат 5000 м — 
7.35,8 — 4-й).

В конце декабря па льду 
Медео состоялось первенство 
Российского совета ВДСО 
«Трудовые резервы». Здесь 
лучшими были Дмитрий Пер
минов — 165,933 очка (40,5— 
4.10,8 — 2.02,5 — 7.08,0) и Але
на Кириллова — 178,932 очка 
(43,0 — 2,13,1 — 1.27,6 — 
4.46,6).

Динамовцы В. Девятов, М. 
Белых, В. Юшкова, Д. Будин, 
К. Калистратов выступили па 
льду крытого катка «Шпорт- 
форум» в столице ГДР Бер
лине па традиционном розыг
рыше Кубка «Динамо». Побе
див всех соперников, Владис
лав показал па дистанции 
1000 м результат 1.18,27. Кон
стантин, уступив первенство 
спортсмену из ГДР X. Скан- 
дало, занял второе место на

1500-метровке — 2.00,25.
Бескомпромиссной борьбой 

сильнейших скороходов на
шей страны были отмечены 
Всесоюзные соревнования па 
призы имени Н. С. Киселева. 
Участники оспаривали путев
ки на чемпионаты страны сре
ди женщин, мужчин и по 
спринтерскому многоборью. 
Наивысшего успеха добилась 
И. Богатова, превысившая ре
корд СССР по сумме много
борья — 173,016 очка. Ирина 
заняла вторые места па дис
танциях 1500 и 3000 м — 
2.05,14 и 4.20,31 (оба резуль
тата превышают высшие до
стижения Свердловской обла
сти). третье место на 5000 м 
— 7.44,28. Лишь спринт Бо
гатова пробежала недостаточ
но быстро — 41,49 сек и чет
вертое место.

Совсем немного уступила 
победительнице И. Абдулли
на — 173,613 очка (41,46 — 
2,06,50 — 4.20,72 — 7.45,34) — 
результат также выше преж
него рекорда СССР, по при 
колоссальной плотности ре
зультатов Ирина смогла за
нять лишь третье место.

Эти состязания оказались 
щедрыми иа высокие достп- 
жения. Рекорд СССР среди 
юниорок установила Е. Тетер
лева (Свердловск). Дистанция 
1500 м покорилась ей за не
виданное до сои поры время— 
2.07,35. Новое достижение 
области установила Лиза и 
на дистанции 300 м. — 4 ми
нуты 33,19 секунды.

Отметим победный резуль
тат II. Ермолиной (любители 
спорта знают Надежду по 
фамилии Васильева) на дис
танции 5000 метров — 7.40,82. 
Своей победой Надежда под
держала своего мужа — из
вестного стайера А. Ермоли
на, теперь выступающего за 
Свердловск. Бег Андрея па 
10 000 был неудержим — 
14.15,49 сек, первое место. 
Дважды Андрей получил «се
ребро» за дистанции 1500 и 
5000 м — 6.54,37 и 1.53,22. В 
итого занял второе место по 
сумме многоборья. Два ре
зультата Андрея — рекорд
ные для нашей области: в 
сумме многоборья — 160.921 
очка (38,97—6.54,37—1.53,22—■ 
14.15,49) и па дистанции 
1500 м.

Ничем особым не выдели
лись наши4 спринтеры: боров
шаяся за призовое место С. 
Копылова во второй день упа
ла на 500-метровке и показа
ла только 14-й результат;

На чемпионате Европы па 
льду голландского «Тиалфа» 
И. Абдуллина стала шестой, 
а II. Богатова — восьмой в 
сумме многоборья.

Все быстрее набирает ско
рость ледовая конькобежная 
карусель. Нашлись в ней на 
этот раз места и для сверд
ловских спортсменов. Как хо
телось бы, чтобы этих мест 
стало побольше...

А. СЕНЬ.

ЭРОТИКА - ЭТО НЕ СТРАШНО
Совсем недавно слово «эротика* числи

лось в длинном списке запрещенных тем. 
А на обнаженное женское тело было нало
жено табу на многие десятилетия. Хотя 
отечественный подпольный порнобизнес в 
те «славные* застойные годы процветал. 
По рукам ходили потрепанные черно-белые 
фотографии, переснятые из «Плейбоя». С 
трудом в размытом изображении угадыва
лись прекрасные женские черты.

Сейчас ситуация резко изменилась — 
кооператоры вышли из подполья, а на эк
раны страны — первые эротические филь
мы. Черно-белые снимки заменили цветные 
плакаты на всю стену, а художественные 
кинокартины не обходятся без пикантных 
сцен в постели или на сеновале. Соответст
венно выросли цены на печатную продук
цию и интерес к кинопрокату. Правда, на 
прежнем уровне осталось половое воспита
ние, культура взаимоотношений между 
мужчиной и женщиной. Многие из нас все 
еще вздрагивают, краснеют и оглядывают
ся по сторонам при одном упоминании сло
ва «эротика». А во взаимоотношениях меж
ду партнерами все так же продолжает ца
рить «ледниковый период». Причем, по вы
водам социологов, наши женщины наиболее 
фригидны, ленивы, тяжелы по сравнению 
с мужчинами. Таковы реалии нашей без
грешной жизни.

Сейчас Московский авангардно-эротиче
ский театр «Эрато* делает первые попытки 
разрушить существовавшие десятилетиями 
рамки запретов. Освободить, в первую оче
редь, женщину от всевозможных комплек
сов. Научить достойно сыграть в жизни 
роль ЖЕНЩИНЫ и ЖЕНЫ. Не все здесь 
можно принять, но присмотреться стоит. 
Тем более в феврале театр «Эрато* приез
жает на гастроли в Свердловск и область.

Б. БЫКОВ.

Программа «Здоровье»

Солнце, воздух и вода? Aal
Грипп. Эта инфекция регу

лярно напоминает о себе в зим
ние месяцы. Причем распрост
раняется она с потрясающей 
быстротой. Не успеют, как го
ворится, в одном месте чих
нуть, а в другом уже — идут 
на больничный. Опасны и ос
ложнения, приводящие порой 
к серьезным заболеваниям.

От коварного вируса страда
ют больше всего самые неза-

Всесторонне* закаливание
включает и прогулки — по ча
су три раза в день, сквозное 
проветривание комнаты каж
дые два часа в течение 5-7 ми
нут. Эффективен и точечный 
массаж биологически активных 
точек тела

Хороший помощник в про
филактике гриппа (да и не его
одного!) регулярная утрен-

щищенные Дети.
этот раз уберечь их,

Чтобы на 
советуем

родителям последовать нашим 
рекомендациям

Прежде всего, о массаже — 
одной из основных мер профи
лактики респираторных забо
леваний. Мы предлагаем та
кой комплекс, растирание раз
личных частей тела (груди,спи-

няя гимнастика.
Мы рассказали об основных 

мерах. Существуют и дополни
тельные. Это. например, поло
скание горла (в возрасте до 
трех лет — рта) водой ком
натной температуры с добавле-
нием 
йода,

соли и двух-трех капель
или отварами

шалфея. Закапывают
ны, ног) сухим банным
тенцем по одной

। поло- 
минуте;

прокипяченное

ромашки, 
также

подсолнечное

массирование крыльев носа и
лба по полминуты; ноздре-
вое дыхание при
закрывании 
ноздри —

правой
поочередном

левой
в течение двух ми-

нут; растирание подошвы до- 
горяча. Все это надо делать 
ежедневно по два-три раза.

Защитную реакцию формиру
ют водные процедуры.

масло с соком луна или чесно
ка (соответственно семь и од
на капля) в нос. Или моют два 
раза в день передние отделы 
носа с мылом.

НА «УРАЛЬСКИХ

П САМОХВАЛОВА, 
заведующая детским 

отделением врачебно-физ
культурно-оздоровительного 

центра областного 
диспансера «Здоровье».

СВЯТКАХ»
По почте я, как и многие другие 

краеведы», получил приглашение:
члены общества «Уральские 
«Общество уральских крае-

ведов ждёт своих членов, их близких и всех желающих на ново
годний вечер «Уральские святки»,. И вот в назначенный срок, 
20 января в 18-00, мы все собрались в малом зале ДК имени Горь
кого, некоторые пришли со своими семьями. Нас ждал сюрприз: 
накрытые столы, самовары с горячим чаем, свежие ветки пихты 
в хрустальных вазах, зажжённые свечи.

Устроители позаботились и о небольшом концерте, в котором 
приняли участие танцоры, певцы, декламаторы ДК имени Горь
кого и Дома офицеров. Был розыгрыш призов — за исполнение 
частушки, популярной песни, за знание истории своего нрая. А в 
заключение встречи краеведы поделились своими поисками и на- 
холками на краеведческую тему.

Участники встречи от всей души благодарят руководство ДК 
имени Горького, правление общества «Уральские краеведы» за 
необычное заседание, вылившееся в праздник, и высказали поже
лание, чтобы такие встречи стали регулярными и традицион
ными. Ю. СОРКИН — член общества «Уральские краеведы», 

кандидат медицинских наук.
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ПРИНИМАЕТ ЗАКАЗЫ
на газетно-журнальные вырезки из 205 газет и 
журналов по самым различным вопросам жизни 
Советского государства и зарубежных стран, 
освещенные прессой СССР на русском языке. 

Газетно-журнальные вырезки дают оператив
ную информацию по интересующим вопросам, 
знакомят с опытом работы родственных пред
приятий, организаций, кооперативов, новейшими 
достижениями науки и техники, культуры и ис- : 
кусст-ва.

Подписка в любое время года.
Наш адрес: 193036, Ленинград, Лиговский пр., 

29, Ленгорсправка, отдел газетно-журнальной 
информации.

ГАЗЕТНО-ЖУРНАЛЬНЫЕ ВЫРЕЗКИ — 
ЛУЧШИЙ ВИД ИНФОРМАЦИИ!

ЛОКОМОТИВНОЕ ДЕПО 
станции СВЕРДЛОВСК-СОРТИРОВОЧНЫЙ

ПРИГЛАШАЕТ
на курсы помощников машинистов электровоза 
юношей., достигших 18-летнего возраста, и воен
нослужащих, отслуживших в рядах Советской Ар
мии.

Срок обучения — 1,5 месяца. Выплачивается 
стипендия 150 рублей.

Средняя заработная плата 300—360 рублей. 
Принятые в депо пользуются всеми льготами ра
ботников железнодорожного транспорта.

Депо имеет общежитие. Курсы начинают рабо
ту по мере комплектования учебных групп.

Обращаться по адресу: 620050, г. Свердловск, 
локомотивное депо станции Свердловск-Сорти- 
ровочный. Телефоны: 52-92-29, 52-94-60.

Отдохнуть и познать страну предлагает всем любителям 
путешествий КАМЫШЛОВСКОЕ БЮРО ПУТЕШЕСТ
ВИЙ И ЭКСКУРСИЙ. Маршруты на любой вкус, путевки 
на одного, двух и трех человек, авиационные и железнодо
рожные, на теплоходах и турпоездах, вы сможете приобре
сти заоанее как по безналичному, так и за наличный ра
счет. Для этого вам достаточно письменно обратиться по 
адресу: 623530, г. Камышлов, ул. Советская, 25 и указать 
маршрут и месяц. В ваш адрес будет направлена открытка 
о бронировании выбранной вами путевки на срок до 4 не
дель с момента отправления открытки. За этот срок в ад
рес заказчика наложенным платежом будет выслана путев-
ка, которую 
зи, в своем 
сс здесь же.

Заявки на
3 месяца до 

Итак, вам

он сможет получить, пользуясь услугами свя- 
почтовом отделении, предварительно оплатив

бронирование принимаются не менее чем за 
начала сроков действия путевки.
осталось только выбрать самый интересный 

уголок нашей Родины. Доброго вам путешествия!

на 1990 г.
АВИАМАРШРУТЫ

Камышловского бюро путешествий и экскурсий 
Стоимость путевок ориентировочная.

ГРУППОВЫЕ ПУТЕВКИ

Ялта 5 дней II, IV, X 200
Севастополь 5 дней IV 200
Ялта 10 дней V, VII, IX 250
Севастополь 11 дней V—VII, IX 250
Киев 5 дней II—IV. х,хп 200
Киев 10 дней VII 250
Кишинев 5 дней IV, VIII, XII 210
Биоштонас 5 дней II-V, IX-XI 210

(Литва)
Бирштонас —
11аланга 12 дней VI—VIII 280
Ленинград 5 дней II—V. IX-XII 200
Ленинград 10 дней VI 280
Бауска—Рига 5 дней п-ш, х-хп 200
Адлер 5 дней III 200
Адлер 10 дней VI-VII 270
Новороссийск—
Сочи 1 5 дней V-IX 280
Ростов-на-Дону
с путешествием
на теплоходе 13 дней VI-VIII 250
Гомель — турбаза
«Соя«» для родителей
с детьми 15 дней VII-VIII 280
Мелитополь 15 дней VI-VII 280
(Азовское море)
Волгоград 5 дней VII 160
Сухуми 5 дней IV 180
Сочи 10 дней V, VI 250
Владивосток 6 дней ш 327
Сухуми--
гостиница 20 дней VI 300
Пицунда 20 дней V 300

ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ
Стоимость путевок указана на 1 чел.

Кременчуг 
Новороссийск

Железнодорожные маршруты
5 дней VII. VIII

III, XI5 дней
Шахты - Краснодон 5 дней 
Шахты - Краснодон 10 диен 
Бор Горьковской 5 дней
Ульяновск 
Волгоград 
Казань 
Сарны-Ровно 
Сочи

5 дней
5 дней

5 дней
5 дней

5дней

VI,

Ш, XI
VI—VIII 

Ш. VI,VIII 
VII, VIII

VII, VIII
III, XI

III. XI, VI—VIII
III

120
130
120
160
140
130
130
130
130
130

руб. 
руб. 
руб. 
руб. 
руб. 
руб. 
руб. 
руб.

руб. 
руб. 
руб. 
руб. 
руб. 
руб.

руб.

руб.

руб. 
руб.

руб. 
руб. 
РУб. 
руб.

руб. 
руб.

Авиамаршрут:
Ростов - на - Дону 12 дней VI, VII, VIII 4л» р 

За справками обращаться по тел. 4-58 в Камышлове.
250

руб. 
руб. 
руб. 
руб. 
руб. 
руб. 
руб. 
руб. 
руб. 
руб.

руб.

Коллектив БММТ «Спутник» Свердловского ОК ВЛКСМ 
выражает глубокое соболезнование инструктору Комарову 
В. Н. в связи с кончиной его отца, ветерана КПСС, подпол
ковника в отставке КОМАРОВА Николая Васильевича.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
СВЕРДЛОВСКИЙ 

академический 
ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ 

25 января
♦ МЫ НАЧИНАЕМ в 22». 

Концерт-встреча
о артистами Московского 
театра оперетты: нар. арт. 
РСФСР В. БАРЫНИНЫМ, 
засл. арт. РСФСР А. ВИНО
ГРАДОВОЙ, арт. Н. ЕРМАКО
ВЫМ и артистами Сверд
ловского театра музкоме- 
дии.

Билеты — в кассе театра.
Тел.: 51-94-41, 51-08-32.

УРАЛ — Июльский дождь. 
Гондза-копьеносец (две се
рии). Страсти по Андрею.

ЦЕНТР «ПАРАД» 
ПРИГЛАШАЕТ 

во Дворец спорта 
29—30 января 

на концерты 
Вилли ТОКАРЕВА (США). 

10—13 февраля 
на концерты В КУЗЬМИНА 

и группы «Динамик».

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ -— Восход «Чер

ной луны». Пепел (две се-

ПОГОДА
25—26 января по области

РИИ».
совкино

вагон. Новые времена.
САЛЮТ

Спальный

Полет навига-
тора. Пираты.

ТЕМП — Однажды в Аме
рике (две серии). ВИДЕО
ЗАЛ — Близнецы. Полет на
вигатора.

комсомольской жизни и мо
лодежных проблем 51-60-84

культуры 56-17-71
спорта и военно-патриотиче

ского воспитания 58-92-37
писем 56-91-23, 56-17-50
рекламы и объявлений 

51-17-62

огкидается 
данность.
слабая

переменная об- 
небольшой снег.

метель, ветер севе-
ро-западный 4—9 метров в 
секунду. Температура воз
духа ночью 18—23. при про
яснениях до 27. днем 13—18. 
25 января в южных районах 
ночью 10 — 15. днём 7—12 
градусов мороза.

Газета выходит 250 раз в году, ежеднев
но. кроме воскресенья и понедельника. Пе
чать высокая. Объем 2 п. л. Тираж 185 
тыс. экз. Типография изд-ва «Уральский 
рабочий», 620219, Свердловск, Яр '1“«Я- 
на, 49. ити

НС 22060 Заказ № 2717


